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Туда суда
Почему Минобороны перебрасывает в Чёрное море новые корабли

Богдан Степовой, Алексей Рамм

П еред Новым годом Черноморский 
флот (ЧФ) ждёт усиление четырь-

мя кораблями. Об этом «Известиям» 
рассказали источники в Минобороны. 
В состав флота войдут новейшие траль-
щик «Георгий Курбатов» и судно тылово-
го снабжения «Всеволод Бобров». Вместе 
с ними на ЧФ вернётся ранее находивша-
яся в ремонте субмарина «Краснодар», 
её будет сопровождать судно «Спасатель 
Василий Бех». В последнее время в аква-
торию Чёрного моря всё чаще заходят 
корабли стран НАТО, напомнили экспер-
ты. Это требует контроля со стороны ЧФ, 
и усиление продиктовано ростом нагруз-
ки на флот, полагают эксперты.

Как рассказали «Известиям» ис-
точники в российском военном ве-
домстве, судно тылового снабже-

ния «Всеволод Бобров» и тральщик 
«Георгий Курбатов» войдут в состав 
ЧФ до конца этого года. Они придут 
к черноморцам с Балтики. Принци-
пиальное решение на совершение 
межфлотского перехода уже принято. 
Он начнётся в самое ближайшее вре-
мя, сказали собеседники «Известий».

«Всеволод Бобров», построен-
ный в Санкт-Петербурге, — это вто-
рое судно проекта 23120 «Эльбрус». 
Тральщик «Георгий Курбатов» родом 
из Балтийска, где летом этого года 
на нём подняли военно-морской Ан-
дреевский флаг. Это пятый по счёту 
введённый в строй тральщик новей-
шего проекта 12700 «Александрит».

Также с Балтики на Черномор-
ский флот направили подводную 
лодку проекта 636.3 «Крас-
нодар». 
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Не хмурь брони
Booking выполнила требования ФАС об отмене паритета цен

Мария Перевощикова

Гостиницы смогут устанавливать бо-
лее низкий прайс на свои услуги неза-

висимо от Booking. Компания выполни-
ла требование ФАС об отмене паритета 
цен, сообщили «Известиям» в антимоно-
польной службе. В декабре 2020 года ве-
домство пришло к выводу, что Booking.
com злоупотребляет своим доминиру-
ющим положением. В частности, навя-
зывает российским гостиницам условия 
договоров, которые требуют от них со-
блюдать паритет цен, наличия номеров 
и условий во всех каналах продаж. Оте-
льеры не могли нигде, даже на собствен-
ном сайте, установить цены ниже, чем 
на Booking. Компания пыталась оспо-
рить решение российских судов, но без-
результатно. В агрегаторе «Известиям» 
сообщили, что разочарованы решени-
ем, но соблюдение законов России — 
его приоритет. Теперь отели получат 
возможность подходить индивидуаль-
но к своим каналам продаж, развивать 
маркетинг, что положительно скажется 
на качестве услуг, при этом может сни-
зиться лояльность граждан к сервису, 
говорят эксперты.

Booking выполнила требование ФАС 
об отмене паритета цен — компания пе-
рестала ограничивать российские от-
ели в праве предлагать услуги дешев-
ле в других каналах продаж. Об этом 
«Известиям» сообщили в ведомстве.

— Нидерландская компания сооб-
щила антимонопольной службе об ис-
полнении предписания. Booking.com 
B.V. внесла изменения в общие условия 
предоставления услуг и привилегиро-
ванную программу и прекратила при-
менять к российским гостиницам пари-
тет цен и номеров, — сказали 
в ФАС.

После обвала
Что стоит за рекордной просадкой фондового рынка

Роза Алмакунова

С ильное падение российского рынка 
акций в начале недели обусловлено 

обострением геополитических рисков, 
ужесточением монетарной политики 
в разных странах и техническими фак-
торами, отметили опрошенные «Извести-
ями» аналитики. Рынок уже нащупал дно, 
упав на утренней сессии во вторник до 7%. 
Далее такого обвала не следует ожидать 
даже при накале отношений между Рос-
сией и странами Запада, оценивают спе-
циалисты. При этом аналитики уверены: 

пока рынок бьёт антирекорды, рознич-
ным инвесторам не стоит паниковать — 
им, напротив, лучше воспользоваться си-
туацией и нарастить позиции, докупив 
перспективные акции гигантов. Посколь-
ку в краткосрочном периоде есть шансы 
на восстановительный отскок, а в долго-
срочном — полное оправдание вложений.

В начале недели российский рынок 
акций продемонстрировал сильней-
ший обвал более чем за полтора года. 
По итогам основных торгов 13 декаб-
ря индекс Мосбиржи просел на 3,77%, 
до 3613 пунктов, а РТС — почти на 3,98%, 

до 1548. Столь рекордное снижение ин-
дикаторов фиксировалось в апреле 
прошлого года в разгар пандемии ко-
ронавируса и локдаунов во всём мире, 
турбулентности на биржевых рынках 
и рекордного снижения цен на нефть 
до $37,6 за баррель.

Бить антирекорды рынок продол-
жил и 14 декабря. Так, на утренних тор-
гах индекс Мосбиржи в моменте терял 
более 7%, падая до отметки 3350 пун-
ктов, таким образом он откатился 
к уровням февраля нынеш-
него года. 

Защита отечественных
Экосистемам хотят возмещать ущерб  
в случае санкций

Наталья Ильина,  
Екатерина Виноградова

Д ля российских цифровых ком-
паний, работающих за рубежом, 

предлагается предусмотреть меха-
низм компенсации убытков в слу-
чае санкций. Такая мера среди про-
чих обсуждалась на совещании в АНО 
«Цифровая экономика» с участника-
ми рынка и регуляторов, узнали «Из-
вестия». Помимо этого предлагается 
разрешить свободную передачу пер-
сональных данных между компания-
ми внутри группы, ввести «период ох-
лаждения» при оформлении подписки 
и обязать крупных игроков отчиты-
ваться о покупке стартапов. Участни-
ки рынка поддерживают концепцию 
регулирования, однако разумный ба-
ланс интересов ещё предстоит выра-
ботать.

О том, что российским экосисте-
мам необходимо дать преференции, 
говорилось ещё в концепции кабми-
на по регулированию деятельности 
цифровых платформ за подписью 
первого вице-премьера Андрея Бе-
лоусова, которая была разработана 
в мае 2021 года. Тогда их описывали 
в общих чертах. По итогам совеща-
ния в АНО «Цифровая экономика» 
был сформирован ряд более конкрет-
ных инициатив по стимулированию 
национальных экосистем. Перечень 
мер, которые обсудили представи-

тели Минэка, ЦБ и крупных экоси-
стем — Сбера, «Яндекса», VK, есть 
в распоряжении «Известий». Среди 
них значатся следующие:

— механизм компенсации убытков 
в случае наложения санкций на оте-
чественные экосистемы за рубежом;

— дополнительные меры поддерж-
ки для отечественных цифровых ком-
паний, осуществляющих экспортную 
и иную внешнеэкономическую дея-
тельность (субсидии);

— налоговые льготы на экспорт для 
российских цифровых компаний;

— закрепление функций «цифровых 
атташе» по обеспечению поддержки 
и защиты прав отечественных экоси-
стем на зарубежных рынках.

Как пояснил источник «Извес-
тий», близкий к АНО «Цифровая 
экономика», конкретные механиз-
мы компенсации убытков при санк-
циях ещё предстоит опре-
делить. 

МНЕНИЯ

В НОМЕРЕ 

« ХЕДЖИРОВА-
НИЕ РИСКОВ  
ГЕОПОЛИТИ-

ЧЕСКОГО ХАРАКТЕРА 
ВПОЛНЕ СООТВЕТСТВУ-
ЕТ МИРОВЫМ ПРАКТИКАМ 
И НАИБОЛЕЕ АКТУАЛЬНО 
ДЛЯ КОМПАНИЙ С ГОСУ-
ДАРСТВЕННЫМ УЧАСТИЕМ

С Балтики на Черноморский флот направили подводную лодку «Краснодар»
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«Минские» приглашения

Денис Денисов

Директор Института миротворческих 
инициатив и конфликтологии

А мериканская активность на укра-
инском и донбасском направле-

ниях всё больше привлекает внима-
ние. Однако не стоит делать выводы, 
что позиция США по этим проблемам 
как-то сильно поменялась. Скорее ме-
няются подходы в работе, и связано это 
с чиновниками Госдепартамента, от-
вечающими за соответствующее на-
правление.

После видеоконференции пре-
зидентов России и США, на которой 
проблемы Украины и Донбасса ста-
ли центральными, было анонсирова-
но назначение спецпредставителей 
двух стран для ведения более пред-
метных и глубоких консультаций, 
которые станут основой для новой 
дискуссии Владимира Путина и Джо 
Байдена в 2022 году.

Продолжение этой линии — ви-
зиты помощника государственно-
го секретаря по делам Европы и Ев-
разии Карен Донфрид в Москву, Киев 
и Брюссель. Уже анонсировано, что 
в российской столице Карен Дон-
фрид проведёт переговоры с замми-
нистра иностранных дел РФ Сергеем 
Рябковым и замглавы администра-
ции президента РФ Дмитрием Ко-
заком.

Основными темами переговоров 
ожидаемо станут ситуация вокруг 
Украины, урегулирование конфлик-
та в Донбассе и проблема расшире-
ния НАТО на восток.

Точно не стоит ожидать прорывов 
и сенсаций от новых переговоров, 
так как позиции сторон стратеги-
чески не поменялись и это подтвер-
дил диалог глав государств. Нико-

го не должна вводить в заблуждение 
риторика американской стороны от-
носительно всеобъемлющего вы-
полнения Минских соглашений при 
поддержке «нормандского форма-
та». Дело в том, что представители 
США воспринимают минские дого-
ворённости как элемент давления 
на Россию, делая акцент на пунктах, 
вписывающихся в их план урегули-
рования конфликта, а по сути, созда-
ния новых условий для сдерживания 
Москвы. Ведь никто же не слышал, 
чтобы американская сторона гово-
рила о первостепенной проблеме 
изменения конституции Украины 
с учётом особенностей отдельных 
районов Донецкой и Луганской об-
ластей, да ещё и на основе консуль-
таций с представителями этих ре-
гионов? А этот пункт является 
краеугольным для всеобъемлющей 
реализации Минских соглашений.

Схожая ситуация и по «норманд-
скому формату». Разве предста-
вители Госдепартамента говорят 
о необходимости выполнения до-
говорённостей, достигнутых на по-
следнем саммите глав государств, 
прошедшем в декабре 2019 года? 
Естественно, нет, так как для них 
ключевым является не конкретный 
результат, приближающий завер-
шение конфликта, а восстановление 
диалоговой площадки, на которой 
их союзники по НАТО будут поддер-
живать Украину и пытаться оказы-
вать давление на Россию. А в контек-
сте завершившегося политического 
транзита в Германии и начавшейся 
президентской кампании во Фран-
ции такая ситуация неизбежна.

После визита в Москву Карен 
Донфрид направится в Киев, основ-
ным собеседником на Украине у неё 
станет глава офиса президента Анд-
рей Ермак. И есть все основания по-
лагать, что именно там состоит-
ся жёсткий и конкретный разговор, 
призванный безоговорочно сверять 
украинскую позицию по конфликту 
с позицией Госдепартамента.

Как мы помним, с момента госпе-
реворота на Украине и начала кон-
фликта в Донбассе между Штатами 
и Россией было несколько перего-
ворных форматов, которые вряд ли 
можно признать успешными и эф-
фективными. Во время президент-
ства Дональда Трампа двусторон-

ний формат переговоров по Украине 
и Донбассу между США и РФ факти-
чески был заморожен, но с прихо-
дом на должность президента Джо 
Байдена и политиков, занимавших-
ся проблемами Украины при Бара-
ке Обаме, возвращаются и преж-
ние подходы и инструменты диалога. 
Не стоит забывать, что на должность 
заместителя государственного се-
кретаря была назначена Виктория 
Нуланд, прекрасно разбирающая-
ся в истоках конфликта в Донбас-
се и ситуации на Украине. Во многом 
это и является проблемой, так как 
такие политики уже неоднократно 
демонстрировали свой профессио-
нализм, направленный на сдержива-
ние России.

Для более точного и содер-
жательного понимания нынеш-
них подходов и механизмов США 
по украинскому направлению сле-
дует вспомнить ситуацию весны 
2014 года, когда главной целью ра-
боты Госдепартамента была леги-
тимизация украинских политиков, 
пришедших к власти путём перево-
рота. И надо честно сказать, что это 
им удалось. На встрече в Швейцарии 
в апреле 2014 года Россией, США, ЕС 
и Украиной было подписано женев-
ское заявление, хотя Россия на тот 
момент и не признавала новую укра-
инскую власть. В то же время на этот 
саммит не были допущены пред-
ставители Донбасса. Как следствие 
в мире произошла легитимизация 
только одной стороны конфлик-
та, а именно киевского режима. Спу-
стя месяц на Украине прошли прези-
дентские выборы, и Россия признала 
законным президентом Украины Пе-
тра Порошенко. Проблема легитим-
ности киевского режима, по сути, 
была снята. В то же время ничего по-
добного не происходило с образо-
ванными донбасскими республи-
ками.

Следует признать, что в 2014 году 
американская дипломатия сработа-
ла эффективно, но, помня уроки се-
милетней давности, нельзя допу-
стить новых ошибок на нынешнем 
этапе. Тут надо отдать должное по-
следовательной и жёсткой позиции 
России по выполнению Минских со-
глашений. Только такая позиция 
может привести к долгосрочному 
и устойчивому миру в Донбассе.

МНЕНИЕ

Туда суда
A Она проходила ремонт по-

сле участия в операции 
в Сирии и участвовала в Главном 
военно-морском параде летом это-
го  года в Санкт-Петербурге. Суд-
но «Спасатель Василий Бех» окажет 
помощь субмарине при выполнении 
межфлотского перехода.

Новые корабли усилят Черномор-
ский флот, в том числе отряд в Сре-
диземном море, сказал «Известиям» 
военный эксперт Дмитрий Болтен-
ков.

— Для черноморцев особо важ-
ны будут судно «Всеволод Бобров» 
и тральщик «Георгий Курбатов», — 
считает он. — Новый тральщик станет 
вторым «Александритом» на Чёрном 
море. Эти корабли обеспечат проти-
воминную защиту российских баз 
и побережья. На их борту есть специ-
альные беспилотные катера и подво-
дные дроны, которые позволяют ве-
сти дистанционное разминирование, 
не подвергая опасности жизнь моря-
ков. Такое усиление требовалось дав-
но.

«Всеволод Бобров» необходим для 
поддержания операций ВМФ в Среди-
земном море, отметил эксперт.

— Это многоцелевое судно — од-
новременно буксир и транспор-
тник, — указал он. — Оно может дей-
ствовать вдали от баз. Оно обеспечит 
снабжение кораблей ВМФ России 
в Средиземном море, а также ВКС 
и сухопутных сил в Сирии. Также 
в средиземноморских операциях бу-

дет задействована и вновь прибыв-
шая подводная лодка.

�� НАВСТРЕЧУ ГОСТЯМ

Нагрузка на Черноморский флот 
в ближайшее время будет возрас-
тать, объяснил необходимость усиле-
ния ЧФ экс-замглавы МИД РФ Сергей 
Орджоникидзе. Корабли США, Ан-
глии, Франции и других стран НАТО, 
не имеющих выхода к Чёрному морю, 
заходят в его акваторию на регуляр-
ной основе и будут это делать в даль-
нейшем, заявил он «Известиям». 
Так, 14 декабря в Чёрное море про-
шёл французский ракетный фрегат 
Auvergne. Российское военное ведом-
ство уже заявило, что ЧФ взял его под 
контроль.

— Деятельностью кораблей НАТО 
в Чёрном море руководят США. Аме-
рика в рамках военного альянса взя-
ла руководство на себя и распредели-
ла роли всех его участников. Об этом 
говорит хотя бы то, что интересов у та-
ких стран, как Греция или Испания, 
в Черноморском регионе нет, но они 
регулярно посылают туда корабли, — 
отметил Сергей Орджоникидзе. — Па-
раллельно Великобритания и Франция 
ведут свою игру. Президент Франции 
Эммануэль Макрон накануне выборов 
хочет показать величие страны и тем 
самым набрать себе дополнительные 
очки. Великобритания демонстриру-
ет, что она якобы остаётся владычи-
цей морей.

Действительно, весь 2021 год флот 
НАТО наращивал своё присутствие 
в Чёрном море. Так, 23 января туда для 
участия в совместных учениях с ита-
льянским фрегатом Carlo Margottini 
и ВМС Болгарии прибыл ракетный эс-
минец ВМС США Donald Cook. На сле-
дующий день для его обеспечения 
в акваторию зашёл американский тан-
кер-заправщик Laramie.

В марте проводились военно-мор-
ские учения НАТО Sea Shield 2021. В них 
приняли участие 18 военных кораб-
лей из восьми стран НАТО. Также уча-
ствовали ВМС США — Monterey и эсми-
нец Thomas Hudner, ракетный фрегат 
ВМС Испании Mendez Nunez и удар-
ный катер греческих ВМС Roussen HS 
Ypoploiarchos Daniolos.

Во время проведения учений Sea 
Breeze 2021 в Чёрном море находил-
ся британский эсминец Defender, ко-
торый нарушил границу РФ в районе 
мыса Фиолент. Всего в тех манёврах 
принимали участие 40 боевых кораб-
лей, катеров и вспомогательных судов.

Черноморский флот следил за во-
шедшими в Чёрное море американ-
ским экспедиционным судном Yuma, 
испанским патрульным кораблём Rayo, 
за фрегатом ВМС Италии Virginio Fasan, 
катером греческих ВМС Roussen HS 
Ypoploiarchos Daniolos, ракетным фре-
гатом ВМС Испании Mendez Nunez. Два 
последних судна принимали участие 
в учениях Sea Shield 2021.

30 октября в рамках совместных 
военных учений США и НАТО в Чёрное 
море зашёл ракетный эсминец ВМС 
США USS Porter, оснащённый кры-
латыми ракетами Tomahawk, следом 
за ним отправился флагман шестого 
флота США — штабной корабль Mount 
Whitney, а также танкер-заправщик 
John Lenthall.

Для проведения совместного ма-
неврирования с американскими ко-
раблями в черноморской акватории 
также были задействованы фрега-
ты «Горди» ВМС Болгарии, Yavuz ВМС 
Турции и румынский Marasesti. Так-
же участие принимали украинские 
суда — патрульный катер «Славянск» 
и десантный корабль «Юрий Олефи-
ренко». А 25 ноября Чёрное море по-
сетил американский ракетный эс-
минец USS Arleigh Burke, который 
вошёл в акваторию для продолже-
ния совместных операций с союзни-
ками по НАТО.

 

Добудут свет

Р ешения правительства о поддержке экономики во время пандемии по-
ложительно повлияли на спрос электроэнергии. Об этом на встрече 

с председателем правления «Интер РАО» Борисом Ковальчуком заявил 
премьер Михаил Мишустин. В условиях динамичного роста потребления 
электроэнергии требуется соблюдать баланс между нуждами внутрен-
него рынка страны и экспорта, отметил глава кабмина.

   «Надо развивать собственное производство, оборудование, в том 
числе через локализацию лучших зарубежных образцов», — сказал он. 
Сейчас в мире активно растёт спрос на новые источники энергии, под-
черкнул Михаил Мишустин. Чтобы не отставать, Россия должна раз-
вивать эту сферу. «Всё шире используются возобновляемые источни-
ки энергии, формируется рынок углеродных единиц. И, конечно, чтобы 
продолжать наращивать свой потенциал, необходимо учитывать это», — 
заявил председатель правительства.

  Сейчас вся область переживает активное развитие, согласился Бо-
рис Ковальчук. Он отметил, что потребление электроэнергии в Рос-
сии по итогам 2021 года достигнет исторического максимума — 1,1 трлн 
кВт•ч. 

  Что же касается экспорта, то по сравнению с 2020-м «Интер РАО» 
в два раза увеличило его объём. И, несмотря на пандемию, в России со-
храняются низкие оптовые цены на электроэнергию. «На фоне европей-
ских цен порядка €200–300 за 1 МВт•ч у нас цена ниже €30», — сказал Бо-
рис Ковальчук.

  Меняющаяся климатическая повестка требует преобразования 
энергетической сферы, но Россия готова к новым вызовам, считает Бо-
рис Ковальчук. «Мы, как экспортёры электрической энергии, одними 
из первых попали во вводимое Евросоюзом трансуглеродное регули-
рование. В этой связи хочу поблагодарить правительство, нас подклю-
чили к экспертной работе, поскольку объёмы поставок в страны Ев-
росоюза составляют порядка 60% от нашего экспорта электроэнергии. 
С 2023 года вводится наблюдение, с 2026-го — уже уплата трансуглерод-
ного сбора», — заявил глава компании. Для участия в программах де-
карбонизации России группа «Интер РАО» обладает всеми ресурсами, 
заверил он.

  По итогам 2021 года компания ожидает существенного улучшения 
своих финансовых показателей. Так, выручка составит 1,170 трлн руб-
лей, прирост — 18%, EBITDA — 160 млрд рублей, прирост — 31%, чистая 
прибыль — 90 млрд рублей, прирост — 20%. Это стало возможным благо-
даря ускоренному восстановлению российской экономики после пер-
вых волн коронавируса и рекордному росту потребления.

Любовь Лежнева, Наталья Башлыкова

У ровень коллективного иммуните-
та к коронавирусу в России достиг 

56,1%. Об этом на правительственном 
совещании под руководством Влади-
мира Путина заявила вице-премьер 
Татьяна Голикова. В этом рейтинге от-
личился Севастополь, у которого по-
казатель превышает 80%. Более 72% 
удалось набрать на Чукотке, в Каре-
лии, Туве, Петербурге, Москве и Подмо-
сковье. Однако из-за появления «Оми-
крона» регионам не следует ослаблять 
ограничительные меры, подчеркну-
ла зампред кабмина. Чтобы поддер-
жать медперсонал, который, помогая 
пациентам с COVID, трудится на износ, 
президент поручил в двойном разме-
ре выплатить им надбавки за работу 
в праздники.

�� ИММУННЫЙ ОТВЕТ

В мире активно распространяется но-
вый штамм «Омикрон» — о нём Влади-
мир Путин спросил главу оператив-
ного штаба первым делом. По словам 
Татьяны Голиковой, Россия принима-
ет все необходимые меры для проти-
водействия новому варианту COVID-19. 
Например, проводит массовую вакци-
нацию. Число привитых первым ком-
понентом составляет 75,8 млн человек, 
а двумя — 69,4 млн человек. В целом 
уровень коллективного иммунитета 
достиг 56,1%.

— Наилучший показатель — свы-
ше 80% — сегодня в городе Севастопо-
ле. Более 72% мы сегодня фиксируем 
в Чукотском автономном округе, Ре-
спублике Тыва, Карелии, Московской 
области, Санкт-Петербурге и Москве, — 
рассказала она.

По итогам недели уровень заболе-
ваемости в стране снизился на 7,3%. 
Однако в пяти регионах — Сахалин-
ской области, Ненецком автономном 
округе, Камчатском крае, Адыгее и Ре-
спублике Алтай — продолжается рост.

Несмотря на определённые успехи, 
из-за появления «Омикрона» рассла-
бляться пока нельзя, отметила Татьяна 
Голикова. По оценкам мировых экспер-
тов, каждый заболевший этим вариан-
том COVID может заразить 3–3,5 чело-

века («Дельта» — 0,8). Поэтому регионам 
не рекомендуется снимать ограниче-
ния, связанные с коронавирусом. На-
пример, граждане, прибывающие 
из эпидемиологически неблагопо-
лучных стран, должны изолировать-
ся на 14 дней и проходить двукратное 
тестирование. Кроме того, до 48 часов 
уже сокращены сроки действия лабо-
раторного анализа на коронавирус.

В борьбе с пандемией необходи-
мо оперативно выявлять заболевших. 
С этим, по словам зампреда правитель-
ства, проблем нет. В России уже заре-
гистрировали 77 наборов для диагно-
стики COVID-19 методом ПЦР, и все они 
способны определять «Омикрон». В де-
кабре начнутся клинические исследо-
вания кожного теста «КоронаДерм-PS», 
а уже в январе Россия запустит «сани-
тарный щит» — 99 КПП через границу 
оснастят автоматической системой 
пропуска пассажиров.

Пока же активнее других приходит-
ся трудиться врачам, которые спаса-
ют жизни заболевших. В этой сложной 
ситуации медработников требуется 
материально поддерживать, сказал 
Владимир Путин.

— Мы в этом году, в 2021-м, на празд-
ничные новогодние дни обеспечили 
выплату спецнадбавок для медработ-
ников и социальных работников, ко-
торые работали, работают, продолжа-
ют работать с ковидными больными, 
в двойном размере. Я просил бы пра-

вительство и в 2022 году на празднич-
ные новогодние дни сделать то же са-
мое, — заявил президент.

На эту помощь есть необходимые 
средства, подтвердил глава Минфина 
Антон Силуанов. На программы под-
держки выделят более 8 млрд рублей. 
Также на 2022 год продлят предостав-
ление страховых и специальных вы-
плат медицинским и социальным ра-
ботникам, задействованным в борьбе 
с COVID-19, сообщила Татьяна Голи-
кова.

�� ВХОД СВОБОДНЫЙ

Высказался президент и по поводу ре-
шения Госдумы снять с рассмотрения 
законопроект о введении QR-кодов 
на транспорте — инициатива вызвала 
большой резонанс.

— Сейчас под Новый год, мне кажет-
ся, вводить ограничения подобного 
рода — достаточно сложная история, 
создадим много проблем для людей, — 
отметил российский лидер.

С ним согласился и глава Минтран-
са Виталий Савельев. Законопроект 
об использовании электронных сер-
тификатов на транспорте доработают. 
Как пояснил глава ведомства, потре-
буется изучить наиболее комфортные 
алгоритмы в условиях существующей 
эпидобстановки. Любые изменения 
должны приниматься в пользу граж-
дан, подтвердил он.

— Было два закона правительства 
о QR-кодах. Первый — об их введении 
в общественных местах, полномо-
чия на это получают главы регионов, 
эти нормы фактически уже действу-
ют в субъектах, и это правильно, что-
бы не допустить распространения 
инфекции, — пояснил «Известиям» 
первый зампред комитета ГД по ох-
ране здоровья Федот Тумусов. — Вто-
рой — о том, чтобы QR-коды были вве-
дены на общественном транспорте: 
фактически это принуждение к вак-
цинации, хотя президент России по-
стоянно выступает за то, чтобы вакци-
нация была добровольной, — пояснил 
политик.

С этим согласился и зампред фрак-
ции «Единой России», член профильно-
го комитета Госдумы по безопасности 
Адальби Шхагошев. Введение ограни-
чений под Новый год, по его мнению, 
не привело бы ни к чему хорошему.
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«Между Монголией и Россией нет 
нерешённых вопросов»
Глава МИД республики Батмунхийн Батцэцэг — о предстоящем визите 
президента страны в Москву и отношениях Улан-Батора с НАТО

Эльнар Байназаров

Монголия планирует провести пе-
реговоры между Южной Кореей 

и КНДР в 2022 году на площадке «Улан-
Баторского диалога». Россия также при-
глашена к участию. Об этом «Известиям» 
заявила глава МИД Монголии Батмун-
хийн Батцэцэг в преддверии визита пре-
зидента страны в Москву. По словам 
министра, 16 декабря во время встре-
чи лидеры двух государств подпишут 
документы по пограничным контроль-
но-пропускным пунктам, таможенной 
деятельности, а также подведут итоги 
развития двусторонних отношений — 
им в этом году исполнилось 100 лет. 

16 декабря монгольский лидер Ухнаа-
гийн Хурэлсух посетит Россию с визи-
том. Какие вопросы планируют обсу-
дить главы двух стран?

Юбилей 100-летия установления 
дипломатических отношений между 
Монголией и Россией обе наши стра-
ны широко праздновали на протяже-
нии всего этого года. Я рада, что мой 
визит в РФ состоится в рамках празд-
нования этого исторического юбилея 
и на пороге начала нового столетия на-
ших отношений.

Президент Монголии Ухнаагийн Ху-
рэлсух в ходе встречи с президентом 
России Владимиром Путиным подве-
дёт итоги развития двусторонних от-
ношений за прошедшее столетие. На-
деюсь, что они обсудят цели и главные 
направления их дальнейшего развития, 
крупные проекты и программы, а так-
же наметят дорожную карту отноше-
ний в новом столетии.

В ходе визита лидеры будут обсуж-
дать вопрос обогащения всеобъемлю-
щего стратегического партнёрства 
новым содержанием, вывод торгово-
экономических и гуманитарных от-
ношений на новый уровень. Я считаю, 
что необходимо решить накопивши-
еся за последние годы мелкие хозяй-
ственные вопросы, оставить их в ухо-
дящем столетии и начать следующее 
с больших проектов.

Ожидается, что будет принята 
совместная декларация по случаю 
100-летия установления дипломати-
ческих отношений между Монголией 
и РФ, а также подписаны документы 
по таким направлениям сотрудниче-
ства, как пограничные контрольно-
пропускные пункты, таможенная де-
ятельность, охрана интеллектуальной 
собственности и сотрудничество в об-
ласти культуры.

Считаю правильным поставить пе-
ред собой цель вывести наши торго-
во-экономические отношения на но-
вый уровень и разработать совместные 
планы на среднесрочную и долгосроч-
ную перспективы. В частности, будет 
перспективным организовать в на-
шей стране производство мяса и мя-
сопродуктов, используя российские 
инвестиции и передовые технологии 
для последующего вывода продукции 
на рынок Евразийского экономическо-
го союза и третьих стран, например Ки-
тая. Надеюсь, что предприниматели 
наших стран будут активно искать та-
кие возможности. Правительство Мон-
голии уделит внимание совершенство-
ванию нормативно-правовой базы 
и устранению препятствий, которые 
существуют во внешнеторговой дея-
тельности.

Монголия с 2012 года участвует в про-
грамме партнёрства и сотрудничества 
с НАТО, а монгольские военные регу-
лярно участвовали в операциях альянса 
в Афганистане. Каким вы видите буду-
щее сотрудничества между Монголи-
ей и НАТО в свете усиления напряжён-
ности в отношениях между США и КНР? 

Монголия как член международ-
ного сообщества стремится внести 
свой вклад в региональное и всемир-
ное спокойствие и безопасность. В свя-

зи с этим в 2012 году была принята Ин-
дивидуальная программа партнёрства 
и сотрудничества Монголии с НАТО, и, 
таким образом, Монголия стала стра-
ной — партнёром Североатлантическо-
го альянса. В то время Россия и НАТО 
вели активное взаимодействие, в том 
числе проводили совместные учения 
по борьбе с терроризмом.

Индивидуальная программа пар-
тнёрства и сотрудничества Монголии 
с НАТО направлена на укрепление ди-
алога, образования и возможностей 
участников, проведение миротвор-
ческой деятельности и преодоление 
новых вызовов безопасности. В част-
ности, на её основе была реализована 
Программа расширения военного об-
разования совместно с НАТО.

Наше сотрудничество с НАТО осно-
вано на общих ценностях мира — демо-
кратии, верховенства закона и прав че-
ловека, безопасности, и это полностью 
соответствует целям нашей многосто-
ронней политики, которую мы прово-
дим согласно концепции о внешней 
политике Монголии. Другими слова-
ми, хочу подчеркнуть: сотрудничество 
между Монголией и НАТО не направ-
лено против какого-либо государства.

Настроена ли Монголия продолжать 
«Улан-Баторский диалог» по вопросам 
безопасности в Северо-Восточной 
Азии (СВА) для содействия политиче-
ским контактам между Республикой 
Корея и КНДР?

Монголия с 1980-х годов выража-
ла инициативу создать механизм по-
литического диалога, включающего 
все государства СВА. Идею о созда-
нии механизма «Улан-Баторский диа-
лог» по вопросам безопасности в СВА 
по аналогии с Хельсинкскими согла-
шениями в марте 2013 года выдвинул 
действовавший президент Монголии 
(Цахиагийн Элбэгдорж. — «Известия»).

Страны региона поддержали иници-
ативу Монголии, и с 2014 года в рамках 
этого механизма на постоянной основе 
проводились международные конфе-
ренции. К сожалению, из-за пандемии 
коронавируса мы не смогли провести 
конференцию в 2020 и 2021 годах.

Наша страна стремилась оказать 
поддержку в мирном урегулировании 
конфликта на Корейском полуострове 
и в открытии новых возможностей для 
разрешения вопросов через данный 
механизм. Эта инициатива соответ-
ствует концепции внешней политики 
Монголии и содействует в продвиже-
нии диалога на региональном уровне, 
и в связи с этим я поддерживаю рабо-
ту данного механизма. Мы планиру-
ем провести очередную конференцию 
в следующем году и надеемся, что Рос-
сия и другие страны региона примут 
в ней активное участие.

В рамках создания экономического 
коридора Монголия — Россия — Ки-
тай строится железнодорожная ли-
ния от крупнейшего в мире каменноу-
гольного месторождения Таван-Толгой 
до станции Зуунбаян с участием Улан-
Баторской железной дороги. Когда эту 
дорогу сдадут в эксплуатацию? 

Благодаря совместным усилиям 
Монголии, России и Китая был создан 
механизм трёхстороннего сотрудниче-

ства, укрепились его правовые основы, 
расширились рамки сотрудничества, 
а в некоторых отраслях есть успехи.

Особенно заметен прогресс в тран-
зитных перевозках: по состоянию 
на сентябрь 2021 года объём транзит-
ных перевозок увеличился на 210% 
по сравнению с предыдущим годом 
и наблюдается тенденция его даль-
нейшего роста. Увеличение объёма 
транзитных перевозок — яркий при-
мер положительных результатов со-
трудничества по улучшению коорди-
нации трёхсторонней деятельности.

Монголия ставит перед собой зада-
чу обеспечить транспортировку всё 
более растущих потребностей грузо-
перевозок, создать новые железнодо-
рожные пункты пропусков и развивать 
свои транспортные и логистические 
возможности путём выхода к морю че-
рез территории сопредельных стран. 
Один из важных проектов для дости-
жения этой цели — строительство до-
роги Таван-Толгой — Зуунбаян, кото-
рое началось в 2019 году и проводится 
за счёт ресурсов Монголии.

Эта дорога будет обладать пропуск-
ной способностью 15 млн т грузов в год 
и готова уже на 97,6%, её ввод плани-
руется в июле 2022-го. Продолжени-
ем данного проекта будет строитель-
ство дорог Зуунбаян — Хуут — Эрээнцав 
(до границы с РФ. — «Известия») и Зуун-
баян — Ханги (до границы с КНР. — «Из-
вестия»), которые станут новой линией 
железнодорожного сообщения меж-
ду тремя странами. Это позволит нам 
увеличить транзитные возможности 
Монголии, а также ввести в экономи-
ческий оборот более 30 крупных ме-
сторождений полезных ископаемых, 
находящихся вдоль этой дороги. Эти 
проекты также откроют новые воз-
можности взаимовыгодного сотруд-
ничества и для наших соседних стран.

«Газпром» и власти Монголии согласо-
вали схему трассы газопровода «Союз 
Восток» для поставок природного газа 
в Китай. Когда проект реализуют?

Проект газопровода из России в КНР 
через Монголию — один из крупных, 
закреплённых в программе создания 
экономического коридора Монголия — 
Россия — Китай, которая была приня-
та в 2016 году.

Даже в условиях пандемии ком-
пания «Эрдэнэс Газ», подконтроль-
ная «Эрдэнэс Монгол», и «Газопровод 
Союз Восток», дочерняя компания ПАО 
«Газпром», а также правительства двух 
стран и другие ведомства эффективно 
сотрудничают по продвижению проек-
та строительства газопровода.

Уверена, что после разработки тех-
нико-экономического обоснования 
стороны в ближайшие годы приступят 
к дальнейшим этапам работы. Пока не-
возможно определить, когда проект 
будет завершён. Необходимо многие 
вопросы обсудить с китайской сторо-
ной. Но информация, которую я полу-
чаю, позволяет мне смотреть на буду-
щее проекта с большим оптимизмом.

Исследователи считают, что строитель-
ство газопровода из России в Китай че-
рез Монголию усилит зависимость по-
следней от Москвы. Вы согласны?

Мало стран в мире, которые, как 
Монголия и Россия, развивают друже-
ские и стабильные отношения на про-
тяжении целого столетия. Стабиль-
ность наших двусторонних отношений 
имеет особый исторический характер. 
У нас нет принципиальных разногла-
сий или нерешённых вопросов.

Выше к цели
В каких регионах коллективный иммунитет превысил 70% 
и почему сейчас не будут введены QR-коды на транспорте
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Французский манёвр

Антон Лавров

Военный обозреватель «Известий»

П еред телефонными переговора-
ми 14 декабря с Владимиром Пу-

тиным президент Франции Эмма-
нуэль Макрон отправил в Чёрное 
море не только самолёты своих ВВС, 
но и крупный боевой корабль. Прав-
да, воспринимать это как серьёзную 
игру мускулами или бряцание оружи-
ем всерьёз очень сложно. Уж слиш-
ком скромные военные возможности 
сейчас имеет Пятая республика, если 
оценивать её как самостоятельного 
игрока вне структуры НАТО.

В ночь на вторник через турец-
кие проливы в Чёрное море зашёл 
французский фрегат FS Auvergne. 
Новенький корабль, принятый в со-
став флота в 2018-м, специализи-
руется на борьбе с подводными 
лодками. Он сильно проигрывает 
по мощности противовоздушной 
обороны и скорости британско-
му Defender, нарушившему в этом 
июне госграницу РФ. Несравним 
он по количеству крылатых ра-
кет на борту и с теми эсминцами 
и крейсерами, которые регулярно 
присылают в Чёрное море Соеди-
нённые Штаты.

Если визит французских само-
лётов-разведчиков на прошлой не-
деле ещё можно было пояснить 
случайным совпадением графи-
ка ротации наблюдателей НАТО, 
то вчерашний заход боевого кораб-
ля за считаные часы до перегово-
ров — взвешенный и осознанный 
шаг прежде всего президента Ма-
крона.

В декабре глава Франции раз-
вил бурную активность и явно пы-
тается стать лидером в Европе 

по вопросам решения украинско-
го кризиса. Это особенно заметно 
на фоне меньшей заинтересованно-
сти в теме нового германского кан-
цлера Олафа Шольца, сменивше-
го многоопытную Ангелу Меркель. 
При ней именно Берлин, а не Париж 
был бесспорным лидером от Евро-
пы в «нормандской четвёрке».

Теперь же жестом с боевым ко-
раблём и самолётами Париж хочет 
морально поддержать Киев и по-
казать, что он точно на его сторо-
не в переговорах с Россией. В среду 
Зеленский, Макрон и Олаф Шольц 
встретятся в Брюсселе перед нача-
лом саммита «Восточного партнёр-
ства».

Нельзя исключать, что увеличе-
ние французской активности ча-
стично стало и маркетинговой 
уловкой. Киев давно прощупывает 
почву на Западе на предмет приоб-
ретения хоть каких-нибудь совре-
менных самолётов для обновле-
ния сильно устаревших ВВС. Новые 
сверхдорогие боевые машины США 
ему не по карману. Ограниченные 
в средствах страны всё чаще смо-
трят в сторону французских истре-
бителей Rafale.

На прошлой неделе над Чёрным 
морем работала необычная ави-
агруппа французских ВВС. Поми-
мо воздушного танкера и специа-
лизированного самолёта разведки 
Париж прислал сюда пару истре-
бителей — Mirage 2000 и Rafale. Та-
кой жест — большая редкость даже 
для США. Те посылают в акваторию 
дроны, разнообразнейшие самолё-
ты-разведчики и даже стратегиче-
ские бомбардировщики, но очень 
редко самолёты завоевания го-
сподства в воздухе.

Впрочем, ВВС Пятой республи-
ки славятся совершенными подвес-
ными разведывательными контей-
нерами. Они способны превратить 
истребитель в довольно эффектив-
ную разведывательную машину. 
Такое оборудование уже замеча-
лось на Mirage, летающих над Чёр-
ным морем. А вот для Rafale визит 
может стать своеобразными смо-
тринами.

В любом случае пару истребите-
лей невозможно считать серьёзной 
боевой силой. А большее их коли-
чество Франция прислать в реги-

он не способна. Для этого у неё нет 
здесь ближних баз или достаточно-
го количества воздушных танкеров. 
Из-за ограниченного Конвенцией 
Монтрё режима использования про-
ливов в Чёрное море не могут зайти 
ни единственный авианосец Пятой 
республики — атомный Charles de 
Gaulle, ни представители её внуши-
тельного подводного флота из де-
сятка атомных субмарин.

Да и вели французские самолёты 
в воздухе себя безобидно. Наши во-
енные и раньше отмечали: в отличие 
от американских лётчиков, авиа-
ция европейских стран НАТО гораз-
до «вежливее». Их пилоты не дела-
ют резких манёвров при сближении, 
охотно фотографируются и фото-
графируют сами. Их оборонные ве-
домства не занимаются озвучи-
ванием ритуальных заявлений 
об «опасных и непрофессиональных 
манёврах» российских истребите-
лей после каждой встречи с ними.

Корабли в этом отноше-
нии не исключение. Их появле-
ние в Чёрном море не что-то но-
вое, но проблем они не доставляли, 
да и к нашим границам особен-
но не жались. Фрегаты предпочи-
тали посещать с дружественны-
ми визитами порт Одессы. Ближе 
подходило невооружённое разве-
дывательное судно Dupuy de Lôme, 
регулярно следящее за учениями. 
Но встречи с американскими или 
английскими боевыми единицами 
в любом случае обычно проходят 
напряжённее.

Как будет реагировать Россия 
на внезапный демарш Макрона? 
Со стороны военных не приходится 
ожидать чего-то нового. На фран-
цузский фрегат, как и на не званные 
в регион боевые корабли других 
стран, будет направлено присталь-
ное внимание береговых ракетных 
комплексов в Крыму. За ним так-
же будут присматривать дежурные 
силы флота и береговой охраны, 
а с воздуха авиация ЧФ РФ.

Российских сил в регионе после 
модернизации Черноморского фло-
та достаточно, чтобы не ощущать 
опасности и смотреть свысока 
на одиночных визитёров от флота 
любой страны. Тем более на далеко 
не самый внушительный противо-
лодочный фрегат Франции.

МНЕНИЕ

�� ВОПРОС БЕЗОПАСНОСТИ

Помимо ухудшения эпидобстановки 
людей беспокоит и загрязнение окру-
жающей среды. По мнению президента, 
нести ответственность за нарушение 
«зелёной» политики должны прежде 
всего компании. Владимир Путин 
предложил вице-премьеру Виктории 
Абрамченко подумать о введении обо-
ротных штрафов и ограничений на вы-
платы дивидендов для собственников 
предприятий, которые не выполняют 
требования по снижению выбросов 
в атмосферу загрязняющих веществ.

И хотя 14 декабря президент посвя-
тил много времени внутренним вопро-
сам и борьбе с коронавирусом в Рос-
сии, не обошлось и без обсуждения 
международных проблем. В телефон-
ном разговоре с президентом Франции 
Эммануэлем Макроном речь в первую 
очередь пошла об Украине. Владимир 

Путин вновь заявил, что накачка Ки-
ева современным оружием создаёт 
прямую угрозу безопасности России. 
Кроме того, глава государства в беседе 
с французским коллегой подчеркнул 
«важность незамедлительного запу-
ска международных переговоров для 
выработки юридически зафиксиро-
ванных гарантий, исключающих лю-
бое дальнейшее продвижение НАТО 
на восток и размещение в сопредель-
ных государствах, в первую очередь 
на Украине, угрожающих России во-
оружений». Владимир Путин призвал 
Париж с пониманием отнестись к вы-
сказанным озабоченностям и принять 
участие в их обсуждении. Также главы 
стран затронули миграционный кри-
зис на границе Белоруссии и карабах-
ское урегулирование.

Глава комитета Госдумы по делам 
СНГ Леонид Калашников считает, что 
подпитка Украины западными страна-

ми опасна, ведь это создаёт у Киева ил-
люзию поддержки.

— Это такая же иллюзия, которая в своё 
время была у экс-президента Грузии Ми-
хаила Саакашвили. Так и сейчас усиле-
ние вооружённых сил Украины не имеет 
большого значения для потенциально-
го решения Киевом проблемы Донбас-
са силовым путём, но создаёт ожидания 
у украинцев, что Запад их будет поддер-
живать, — пояснил парламентарий.

По его словам, не исключено, что 
Украина может пойти на какую-либо 
провокацию в Донбассе, а потом Киев 
и Запад по традиции свалят всю вину 
на Россию.

В этот же день состоялся телефон-
ный разговор президента РФ с финским 
коллегой Саули Ниинистё. Во время 
него Владимир Путин также призвал 
безотлагательно провести перегово-
ры с США и НАТО, чтобы гарантировать 
нераспространение альянса на восток.
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Приговор для блогера

Б елорусский оппозиционный блогер Сергей Тихановский за подготовку массовых беспорядков был приговорён 
к 18 годам лишения свободы. Такой вердикт 14 декабря вынес Гомельский областной суд на выездном заседании 

в следственном изоляторе. Предполагается, что отбывать наказание Тихановский будет в колонии усиленного режима.

  Как сочло следствие, блогер и его сообщники ответственны за длительную подготовку и организацию мас-
совых беспорядков в Белоруссии. Кроме того, через свой YouTube-канал «Страна для жизни» и одноимённый 
Telegram-канал Тихановский открыто призывал к насилию против сотрудников правоохранительных органов 
и представителей власти.

  По схожим обвинениям к тюремным срокам от 14 до 16 лет были приговорены политик Николай Статкевич, бло-
геры Игорь Лосик и Владимир Цыганович, а также оператор YouTube-канала «Страна для жизни» Артём Саков и мо-
дератор его соцсетей Дмитрий Попов.

  Супруга Сергея Тихановского Светлана, баллотировавшаяся в президенты Белоруссии вместо него (в разгар ре-
гистрации кандидатур в ЦИК Сергей отбывал административный арест), обнародовала своё обращение к мужу, 
уточнив, что записала ролик ещё до объявления приговора. «Я представляю, какая там будет цифра — и очень 
сложно будет психологически её принять», — отметила она. Уже после приговора Тихановская сказала, что прези-
дент Белоруссии Александр Лукашенко таким образом «публично мстит своим сильнейшим противникам».

  В Генпрокуратуре Белоруссии ранее заявили, что в результате противоправных действий Тихановского и его 
сообщников государству причинён ущерб на сумму более 3 млн белорусских рублей (свыше $1 млн).
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Газопроводы любят тишину

Александр Фролов

Аналитик

Н еопределённость, возникшая во-
круг «Северного потока-2», усугу-

бляется высказываниями европейских 
политиков. Так, новый глава МИД ФРГ 
Анналена Бербок заявила: немецкий 
регулятор приостановил сертифика-
цию оператора газопровода из-за его 
несоответствия предписаниям ЕС в сфе-
ре энергетики. На фоне продолжающе-
гося энергокризиса рынок отреагиро-
вал на её высказывание крайне нервно 

— резко выросли фьючерсы на голубое 
топливо. Самое печальное, что нако-
пленные Европой ошибки в области 
энергетической политики не получи-
ли должного осмысления. Более того, 
ЕС собирается совершить новую — от-
казаться от долгосрочных контрактов 
на газ.

Развитие европейской энергетики 
последние 12 лет идёт исходя из двух 
предположений: спрос на голубое то-
пливо резко вырастет, ЕС — это рынок 
покупателя, за который будут биться 
поставщики. Опираясь на эти пред-
положения, в конце 2000-х годов ру-
ководством Евросоюза было реше-
но упростить ведение конкурентной 
борьбы. То есть создать такие прави-
ла игры, которые позволят произво-
дителям, желающим попасть на ры-
нок Евросоюза, эффективно бороться 
друг с другом. Главное, что этих жела-
ющих будет очень и очень много.

Европа начала строить СПГ-
терминалы и давить на компании, 
с которыми у европейских фирм 
были заключены долгосрочные кон-
тракты, чтобы те отказывались от не-
фтяной привязки в пользу привязки 
к спотовым котировкам. И на данный 
момент практически весь газ Европа 
получает с опорой на эти биржевые 
показатели.

Но ЕС вовсе не рынок покупателя. 
Он существенно уступает по разме-
рам и ценам действительно привле-
кательному рынку АТР, где газ обыч-
но торгуется дороже и покупают его 
в существенно бо`льших объёмах. 
По мере развития производства СПГ 
площадки Азии оказывали всё более 
серьёзное влияние на своих европей-
ских собратьев. И сейчас цены на газ 
в ЕС, по сути, находятся в прямой за-
висимости от цен в Китае, Японии, 
Южной Корее.

Примечательно, что Азия не отка-
залась от нефтяной привязки и про-
должает крайне благосклонно отно-
ситься к долгосрочным контрактам. 
Цены на газ по контрактам с нефтя-
ной привязкой сейчас примерно 
в три-четыре раза ниже, чем по спо-
товым. Именно поэтому АТР пережи-
вает текущую ситуацию чуть легче, 
чем ЕС, хотя на местных биржах голу-
бое топливо торгуется дороже.

Из вышеизложенного можно сде-
лать простой вывод: снижения цен 
в Европе можно ожидать только по-
сле снижения в Азии. Но как же тогда 
быть с «Северным потоком-2»? Ведь 
многие эксперты именно с ним свя-
зывают надежды ЕС на удешевление 
энергоносителей. В действительно-
сти российско-европейский газо-
провод и мировой энергетический 
кризис (подчёркиваем, мировой) 
не объединены сколь-нибудь просле-
живаемой причинно-следственной 
связью. Если только не пользовать-
ся сово-глобусным методом исследо-
ваний, то есть попросту манипулиро-
вать фактами. Многие европейские 

чиновники активно пользуются этим 
методом, так как обвинения в адрес 
«Северного потока-2» снимают с них 
любую ответственность за происхо-
дящее. Мол, виноваты не мы и непро-
думанная политика в области энер-
гетики, виноват не мировой кризис, 
а коварный враг! Позиция удобная.

Чего нельзя сказать о министре 
иностранных дел Германии Аннале-
не Бербок, так это того, что она сим-

патизирует российско-европей-
скому газопроводу. Напротив, она 
выступала активным его противни-
ком. Но в то же время в её высказы-
вании о сертификации оператора 
«Северного потока-2» не было ниче-
го неожиданного. Заявив, что серти-
фикация остановлена из-за несоот-
ветствия оператора предписаниям 
ЕС, она всего лишь немного иными 
словами повторила новость о необ-
ходимости зарегистрировать немец-
кую «дочку» прописанной вне Евро-
союза Nord Stream 2. Ведь оператор 
должен иметь прописку в ЕС. Только 
и всего. Сейчас дочернюю фирму ре-
гистрируют.

Ничего страшного в этой новости 
не было. Как не было и ничего знача-

щего. Но рынок был настолько под-
готовлен информационной войной 
против российско-европейского га-
зопровода, что отреагировал мол-
ниеносно, нервно, не раздумывая — 
фьючерсы на газ взлетели на ранее 
оставленные высоты.

Столь же стремительно фьючер-
сы, которые не стоит путать с ценами, 
пойдут вниз, как только регистрация 
немецкой «дочки» оператора СП-2 за-

кончится и процедура сертификации 
благополучно будет пройдена. Судя 
по всему, произойдёт это в первом 
квартале 2022 года.

Глядя на происходящее, выска-
зался и новый канцлер Австрии Карл 
Нехаммер. Он заявил довольно оче-
видную вещь: «Северный поток-2» от-
вечает интересам не только России, 
но также Австрии, Германии и про-
чих стран ЕС.

Но его слова — исключение. Куда 
чаще газопровод, строительство ко-
торого укрепляет энергобезопас-
ность Европы, её чиновники весьма 
безответственно используют для ре-
шения сиюминутных политических 
задач. Что лишний раз подчёркивает 
нежелание большинства из них вни-
кать в вопросы энергетики. А энер-
гетика подобного к себе отношения 
не прощает.

И будто чтобы подчеркнуть эту 
мысль, прозвучала новость о гряду-
щем обсуждении лидерами стран ЕС 
предложения Еврокомиссии о запре-
те долгосрочных контрактов на газ 
с 2049 года. Эта тема достойна от-
дельного рассмотрения. Но сейчас 
стоит заметить, что долгосрочные 
контракты — это гарантия надёжно-
сти поставок. В начале 2010-х годов 
производители СПГ, которые до это-
го активно торговали газом в ЕС, с ра-
достью уплыли на долгосрочные кон-
тракты в Азию. Видимо, европейским 
чиновникам всё ещё мнится, что ЕС — 
рынок покупателя. Значит, высокие 
цены на энергоносители для насе-
ления и промышленности приходят 
на континент не в последний раз.

 

Защита отечественных

A При этом уже понятно, что 
большинство льгот экоси-

стемам будет дано адресно по схеме, 
похожей на специальный инвестици-
онный контракт, который активно при-
меняется в промышленности.

В списке других мер, вошедших 
в перечень по итогам обсуждений, — 
установление обязанности операто-
ров обработки персональных данных 
проводить регулярный аудит систем 
безопасности, а в случае децентрали-
зованного хранения клиентской ин-
формации — и вовсе страховать ри-
ски компрометации сведений. Вместе 
с тем предлагается разрешить игрокам 
передавать персональные данные кли-
ентов между разными сервисами в од-
ной экосистеме без получения допол-
нительного согласия от пользователя.

Другой крупный блок документа по-
свящён защите потребителей. В том 
числе предлагается закрепить право 
клиента отказаться от подписки в те-
чение 14 дней в случае, если он не начал 
пользоваться услугами. Кроме того, не-
обходимо, чтобы цифровые платфор-
мы в обязательном порядке уведом-
ляли пользователей об очередном 
списании денег за подписку, а также 
всегда оставлять за клиентом право 
продлить подписку в ручном режиме, 
а не автоматическом, следует из пе-
речня мер. Также там говорится, что 
необходимо установить обязанность 
экосистемы уведомлять ФАС о приоб-
ретении стартапов.

— Меры направлены на развитие рос-
сийского цифрового бизнеса, развитие 
конкуренции и улучшение качества 
предоставляемых сервисов для граж-
дан. Наибольший эффект, по мнению 

участников круглого стола, должны 
дать меры по стимулированию деятель-
ности, в том числе за рубежом, и повы-
шению эффективности обработки дан-
ных. Результатом серии круглых столов, 
состоявшихся на площадке АНО «Циф-
ровая экономика», станет сводный доку-
мент с предложением мер и описанием 
ожидаемых эффектов. Уже сейчас по-
нятно, что часть мер не даст однознач-

ных положительных эффектов, потому 
в этой части предложения планируется 
скорректировать, — отметил замести-
тель гендиректора АНО «Цифровая эко-
номика» Дмитрий Тер-Степанов.

�� ДАННЫЕ И ПОДПИСКИ

В Минэкономразвития заявили, что 
сейчас обсуждают механизмы регу-
лирования экосистем с представи-
телями бизнес-сообщества, научных 
кругов и заинтересованных органов 
власти. Рассматриваются в том числе 
возможные меры господдержки и слу-
чаи их применения. Задача ведомства — 
создать благоприятные условия для 
поступательного развития националь-
ных экосистем и цифровых платформ, 
а также их конкурентоспособности 
на мировом рынке.

В Минцифры сообщили, что пред-
ставители министерства не участво-
вали в обсуждении. В ЦБ также не про-
комментировали инициативы. Участие 
в дискуссии на площадке АНО «Цифро-
вая экономика» «Известиям» подтвер-
дили в Сбере, «Ростелеком-ЦОД», Стра-
ховом доме ВСК, Wildberries и в «СКБ 
Контур».

В Сбере подчеркнули, что обсужда-
емые меры позволят повысить удоб-
ство и безопасность взаимодействия 
пользователей и поставщиков с циф-
ровыми платформами. В то же время 
в VK (бывший Mail.ru Group) считают, 
что действующего законодательства 
достаточно для недопущения потен-
циальных недобросовестных практик. 
Особенно важные области обсужде-
ния — правила оборота персональных 
данных и поддержка отечественных 
экосистем при выходе на международ-
ные рынки, считают в ВСК.

В вопросе регулирования экоси-
стем ещё предстоит найти разумный 
баланс между интересами государства, 
которому требуется поддержать кон-
куренцию, игроками рынка, которым 
необходимо беспрепятственно раз-
виваться, и клиентами, требующими 
прозрачные условия обслуживания, 
отметил советник гендиректора «СКБ 
Контур» Максим Прохоров, который 
участвует в рабочей группе АНО «Циф-
ровая экономика».

Хеджирование рисков геополитиче-
ского характера вполне соответству-
ет мировым практикам и наиболее 
актуально для компаний с госучасти-
ем, таких как Сбер, ВТБ, «Ростелеком», 
уверен директор ИНП РАН Александр 
Широв. При этом он отметил, что защи-
та от санкций актуальна и для крупных 
частных компаний, таких как «Яндекс», 
которые вполне можно отнести к стра-
тегически важным организациям.

— Нельзя строить иллюзий, что в ми-
ровой экономике всё определяет ры-
нок. Поддержка государства тоже 
очень важна, особенно в чувствитель-
ных сферах, таких как IT, — заявил экс-
перт.

Защита отечественных игроков, 
безопасность персональных дан-
ных, контроль за подписками — сфе-
ры, которые регуляторы выделяют 
как основные с точки зрения контро-
ля за экосистемами и цифровыми плат-
формами, подчеркнул руководитель 
направления исследований финан-
сового центра «Сколково-РЭШ» Егор 
Кривошея. 

Не хмурь брони
A В декабре 2020 года ве-

домство завершило рас-
смотрение антимонопольного дела 
в отношении Booking, возбуждённого 
в результате обращения общероссий-
ской общественной организации мало-
го и среднего предпринимательства 
«Опора России». ФАС пришла к выво-
ду: компания злоупотребила домини-
рующим положением на рынке про-
движения гостиничного продукта. 
Booking навязывала гостиницам, оте-
лям и хостелам условия договора, ко-
торый предусматривал обязательное 
предоставление и соблюдение пари-
тета цен и номеров, а также условия 
взаимодействия с закрытыми группа-
ми пользователей, напомнили в ФАС.

Гостиницы не могли установить 
цену на свои услуги в других кана-
лах продаж ниже, чем на Booking.com. 
Также они были ограничены в возмож-
ности свободно предоставлять свои 
услуги на других сайтах, добавили 
в антимонопольной службе. Такие ус-
ловия о паритете приводят или могут 
приводить к ограничению конкурен-
ции на рынке и ущемлению интересов 
отелей, добавили в ведомстве.

ФАС выдала компании предписание 
о прекращении применения паритета 
цен и номеров. Компания пыталась об-
жаловать решение, но в ноябре 2021-го 
Девятый арбитражный апелляцион-
ный суд города Москвы признал закон-
ными решение и предписание антимо-
нопольной службы.

Также ФАС оштрафовала Booking.
com на 1,3 млрд рублей. Пока компа-
ния оспаривает санкции, уточнили 
в ведомстве.

— Мы были разочарованы решени-
ем суда, но мы ответственная компа-
ния, и нашим приоритетом является 
соблюдение всех применимых законов 
и постановлений в России, как мы ста-
раемся делать во всех странах, в кото-
рых работаем, — сказали «Известиям» 
в Booking.

Также в компании уточнили, что те-
перь пункт договоров с отелями, каса-
ющийся соблюдения паритета цен, не-
действителен.

Агрегатор действительно выполнил 
свои обязательства перед отельерами, 
подтвердил «Известиям» вице-прези-
дент «Опоры России» Алексей Кожевни-
ков. Однако паритет цен остался у дру-
гих участников рынка, добавил он.

— На наш взгляд, было бы логично 
убрать паритет цен у всех участни-
ков туристического ранка — онлайн-
тревел-агентств, как это сделано уже 

на законодательном уровне в четы-
рёх европейских странах — Франции, 
Италии, Австрии и Бельгии, — считает 
Алексей Кожевников.

�� СВОБОДА ВЫБОРА

Booking использует паритет цен для 
того, чтобы отели не могли бесплат-
но пользоваться всеми услугами плат-
формы, а затем намеренно указывать 
неравные и более высокие цены на сай-
те агрегатора и мотивировать клиен-
тов бронировать номера напрямую, 
сказали в компании.

— Мы предоставляем нашим партнё-
рам обширные маркетинговые услуги, 
рекламируя их средства размещения. 
Важно помнить, что партнёры по раз-
мещению платят за наши рекламные 
услуги, только когда они приносят 
им гарантированный доход, то есть 
когда клиент, которого мы нашли для 
них, осуществляет бронирование, — 
отметили в агрегаторе.

Как уточнил основатель Ivashkevich 
Hospitality Станислав Ивашкевич, ко-
миссия агрегатора за бронирование 
номеров составляет 15–18% от стои-
мости размещения.

— Отмена паритета — это справед-
ливое решение: несмотря на условия 
о паритете цен, у Booking существу-
ет программа лояльности Genius, ко-
торая позволяет их постоянным кли-
ентам получать более выгодные цены, 
— сказала коммерческий директор 
Docklands Development (владеет в том 
числе сетью апарт-отелей Docklands) 
Екатерина Запорожченко.

С принятием решения ФАС отели 
и агрегатор окажутся в равных конку-
рентных условиях, полагает Екатери-
на Запорожченко. По мнению руково-
дителя аналитического департамента 
AMarkets Артёма Деева, гостиницы 
смогут привлекать постояльцев само-
стоятельно, предлагая более выгодные 
варианты. В перспективе их выручка 
и прибыль, вероятно, вырастут, а обо-
роты ресурса по бронированию отелей 
в России снизятся, считает он.

— Российский гостиничный сектор 
получает более привилегированные 
условия, чем международный сервис 
бронирования. Это выгодно и сектору 
гостеприимства, и туристической от-
расли страны, — считает Артём Деев.

Впрочем, по мнению вице-президен-
та Федерации рестораторов и отелье-
ров Вадима Прасова, вряд ли на россий-
ском гостиничном рынке произойдут 
глобальные изменения. Но отелям ста-

A Голубые фишки демон-
с т ри рова л и сн и жен ие 

на 5–10%: например, акции «Газпро-
ма» упали до 289 рублей, а Сбербанка — 
до 261,5 рубля. К открытию основных 
торгов рынок отыграл часть потерь, 
а к 17.30 мск индикаторы Мосбиржи 
и РТС вышли в плюс, увеличившись 
на 0,35 и 0,55% соответственно. Рубль 
во вторник утром незначительно ме-
нялся к доллару и евро, но оставался 
в диапазоне предыдущих дней и тор-
говался по 73,52 и 83,11 соответственно.

В то же время 14 декабря азиатские 
рынки торгуются в минусе так же, как 
и большинство европейских и амери-
канских индексов, кроме FTSE и Dow 
Jones соответственно.

Против рынка РФ сейчас играют 
жёсткая антироссийская риторика 
со стороны Запада и рост санкционных 
рисков, отметил аналитик «Финама» 
Игорь Додонов, говоря о главных фак-
торах давления. Всё это обусловливает 
повышенную нервозность инвесторов 

— как российских, так и зарубежных, 
пояснил он. По оценкам эксперта «БКС 
Мир инвестиций» Михаила Зельцера, 
причины панических распродаж рос-
сийских бумаг носят как фундамен-
тальную подоплёку, так и техническую 
составляющую. Вместе с усилением ге-
ополитических факторов нервозно-
сти рынку добавляют ожидание свора-
чивания количественной программы 
ФРС США и монетарное ужесточение 
глобальных центробанков, а также 
распространение штамма «Омикрон», 
обозначил эксперт.

Главной причиной сильной просад-
ки на утренних торгах 14 декабря стали 
низкая ликвидность рынка в ходе ран-
ней сессии и срабатывание маржин-кол-
лов (сокращение ликвидного портфеля 
ниже минимальной маржи), объяснил 
главный аналитик Совкомбанка Миха-
ил Васильев. Открытие торгов на фоне 
крайне низкой ликвидности привело 
к столь серьёзному движению коти-
ровок вниз, согласился эксперт компа-
нии «Альфа-Капитал» Владимир Брагин: 
обычно такие просадки всегда связа-
ны с техническими факторами. Многие 
активные участники в погоне за доход-
ностью набирали бумаги с использо-

ванием маржинального кредитования, 
рассказал Михаил Зельцер: в итоге в по-
следние дни наблюдается так называе-
мое схлопывание больших кредитных 
плеч — маржин-коллов.

Впрочем, если учитывать, что рубль 
и кредитный дефолтный своп России 
в последние недели стабильны, то при-
чиной распродаж среди инвесторов 
стала геополитика, полагает Михаил 
Васильев. Он пояснил, что жёсткая ри-

торика между РФ и Западом относи-
тельно «красных линий» сохраняется, 
а давление на «Северный поток-2» уси-
ливается.

Мосбиржа обсудит с участника-
ми рынка возможные дополнитель-
ные меры для поддержки ликвидно-
сти на утренней сессии на рынке акций 
после обвала на торгах 14 декабря, со-
общили на площадке журналистам 
в ходе брифинга во вторник.

Экономика и бизнес

МНЕНИЕ  

« РЫНОК БЫЛ НАСТОЛЬКО ПОДГОТОВЛЕН ИНФОРМА-
ЦИОННОЙ ВОЙНОЙ ПРОТИВ РОССИЙСКО-ЕВРОПЕЙ-
СКОГО ГАЗОПРОВОДА, ЧТО ОТРЕАГИРОВАЛ МОЛ-

НИЕНОСНО, НЕРВНО, НЕ РАЗДУМЫВАЯ — ФЬЮЧЕРСЫ НА ГАЗ 
ВЗЛЕТЕЛИ НА РАНЕЕ ОСТАВЛЕННЫЕ ВЫСОТЫ

Предлагается закрепить 
право клиента отказать-
ся от подписки в тече-
ние 14 дней в случае, 
если он не начал поль-
зоваться услугами

После обвала
Что стоит за рекордной просадкой фондового рынка
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нет легче: сегодня они зачастую не-
вольно страдают от санкций агрегато-
ра, когда другие платформы снижают 
цены на их услуги за счёт своей комис-
сии. Так, Booking спускает гостиницу 
вниз в поисковой выдаче за нарушение 
паритета, хотя отельер даже не знает 
о нём, рассказал Вадим Прасов.

Эксперт согласен с позицией «Опоры 
России» насчёт того, что паритет нужно 
отменить для всех агрегаторов. Россий-
ский гостиничный рынок станет более 
цивилизованным, повторив путь дру-
гих развитых стран, пояснил он.

— У отелей появится возможность 
выбора индивидуального подхода 
к каждому интернет-ресурсу. Это бу-
дет способствовать развитию совре-
менного гостиничного менеджмен-

та в РФ, что, в свою очередь, приведёт 
к росту качества услуг, — считает Ста-
нислав Ивашкевич.

С другой стороны, есть риск, что 
снизится лояльность пользователей 
к Booking, полагает он. А по мнению 
создателя инвестиционной компании 
Klopenko Group Егора Клопенко, реше-
ние, напротив, даже поможет агрега-
тору расширить свой бизнес в России, 
поскольку его основное конкурент-
ное преимущество — это не стоимость, 
а максимально широкий выбор и удоб-
ство сервиса. Теперь компания сможет 
предложить клиентам больший выбор 

— многие отели отказывались работать 
с сервисом именно из-за ценовой поли-
тики, пояснил эксперт.

�� ОБРАТИТЬ В ПЛЮС

События утра 14 декабря могут озна-
меновать собой достижение дна по па-
дению индексов, полагает аналитик 
Совкомбанка. Сейчас рынок будет 
больше смотреть на фундаменталь-
ные вещи, и, если новостной фон ока-
жется спокойным, есть возможности 
для роста, уверен Владимир Брагин. 
В противном случае стоит ждать сни-

жения, но уже не в виде такого обва-
ла, заверил он.

Текущие уровни выглядят привле-
кательными для входа в рынок акций 
РФ, учитывая его недооценённость, 
рекордную дивидендную доходность 
компаний и поддержку рынка в виде 
максимальных цен на сырьё, полага-
ет аналитик. Нынешнее падение мож-
но обратить в плюс, нарастив пози-
ции по акциям крупнейших компаний. 
Новичкам лучше продолжить дер-
жать просевшие акции и не панико-
вать, а заодно использовать это время 
на углубление знаний о работе бирж, 
советует руководитель отдела ана-
литических исследований Высшей 
школы управления финансами Ми-
хаил Коган.

В кризисной ситуации инвестор 
должен соблюдать риск- и мани-менед-
жмент: не злоупотреблять кредитны-
ми ресурсами и диверсифицироваться, 
распределяя средства в акции, обли-
гации, инвалюту, защитные товары, 
например золото, рекомендует Миха-
ил Зельцер. По оценкам аналитиков, 
наиболее перспективными сейчас вы-
глядят акции сырьевых и финансовых 
компаний.

По данным Центробанка, в третьем 
квартале 2021-го численность клиен-
тов на брокерском обслуживании до-
стигла 17,1 млн человек, а стоимость 
активов розничных инвесторов, раз-
мещённых на счетах, равна 7,7 трлн 
рублей.

Рынок акций РФ вполне может по-
казать рождественское ралли, учиты-
вая, что в декабре за последние десять 
лет он традиционно рос, подчеркнул 
ведущий аналитик «Открытие Инве-
стиции» Олег Сыроваткин. Есть непло-
хие шансы на отскок индексов к кон-
цу года до 3900 пунктов по Мосбирже 
и 1650 — по РТС, добавил Михаил Ва-
сильев. Он указал: триггерами роста 
могут стать рождественское ралли 
на западных площадках, снижение ге-
ополитической напряжённости, повы-
шение цен на нефть в случае снижения 
рисков в отношении «Омикрона» или 
холодной зимы.

Чтобы продать что-нибудь

Олег Сыроваткин

Аналитик

У тром 14 декабря на российском рын-
ке акций ряд инвесторов испытал 

на себе такое неприятное последствие 
резкого изменения цен на активы, как 
принудительное закрытие позиций. Это 
происходит в случае торговли с плечом 
на заёмные средства.

В период с 26 ноября по 10 декаб-
ря индекс Мосбиржи снизился на пят-
надцать с лишним процентов, в ре-
зультате чего у многих инвесторов 
накопились убытки по открытым по-
зициям. На выходных в адрес РФ про-
звучали новые угрозы со стороны 
Запада. В понедельник, 13 декабря, не-
резиденты начали активно продавать 
акции российских компаний, и ры-
нок снизился ещё на 4%. И, наконец, 
утром вторника состоялась финаль-
ная на данный момент распродажа, 
когда брокеры принудительно закры-
вали позиции оставшихся клиентов, 
которые торговали с использовани-
ем заёмных средств и получили боль-
шие убытки.

Сократившаяся утренняя ликвид-
ность (недостаточное число покупа-
телей) усугубила ситуацию, и пози-
ции были закрыты по максимально 
низким ценам. Например, акции «Газ-
прома», которые на закрытии тор-
говой сессии понедельника стои-
ли около 308 рублей, рухнули утром 
вторника примерно на 6%, до 290 руб-
лей. Но, как выяснилось, подобная па-
ника стала отличным моментом для 
выгодной покупки акций хорошей 
компании, так как к вечеру вторника 
они отскочили почти до 320 рублей.

Если во время резкого снижения 
рынка инвестор не знает, что делать, 

то искать ответ на этот вопрос, ско-
рее всего, уже поздно. Однако есть не-
сколько общих правил, которые мо-
гут помочь минимизировать риски, 
а значит, сохранить душевное здоро-
вье и деньги.

Во-первых, продавать надо 
не те активы, которые растут/падают/
стоят на месте, а те, которые вы боль-
ше не считаете перспективными. Если 
ваш актив не дешевеет, но долго при-
носит прибыль ниже рынка, то всё 
равно необходимо подумать о том, 
чтобы заменить его чем-то более при-
влекательным. Денег у инвесторов, 
как и времени, всегда ограниченное 
количество, поэтому использовать 
два этих актива надо максимально 
эффективно, выбирая самые перспек-
тивные инструменты.

В таком случае при внезапном 
снижении их цены, которое может 
произойти по совершенно разным 
причинам, вы будете рады возможно-
сти выгодно увеличить позицию, тог-
да как ваши друзья, купившие что-то, 
скажем, по совету Илона Маска, бу-
дут в панике продавать. Отсюда ре-

комендация: точно знайте причину 
покупки именно этих акций, не ис-
пользуйте в торговле заёмные сред-
ства, чтобы избежать принудитель-
ного закрытия позиций, и держите 
деньги про запас, чтобы воспользо-
ваться выгодным моментом для по-
купки.

Во-вторых, приобретать нуж-
но те активы, которые в результате 
проведённого вами анализа нравят-
ся вам больше других. Лучший ак-
тив — тот, который вы согласились бы 
оставить в портфеле, даже зная, что 
завтра торги им прекратятся и в бли-

жайшие три года вы не сможете его 
продать. Это позволит вам избежать 
судорожного поиска ответа на во-
прос: «Что делать?» — даже в случае 
биржевого краха.

Однако чем дешевле вы купите ак-
ции (по финансовым коэффициентам, 
а не по цене), тем большим потенциа-
лом роста и «подушкой безопасности» 
они будут обладать. Иными слова-
ми, покупка хорошей компании с фор-
вардным коэффициентом «цена/при-
быль» на уровне 20 при прочих равных 
является вдвое более рискованной 
инвестицией, чем покупка аналога 
с таким же коэффициентом на уровне 
10. Отсюда вывод: покупка хорошей 
компании в правильный момент резко 
повысит ваши шансы на успех.

В целом существует, пожалуй, две 
основные инвестиционные стратегии:

1) «покупай дёшево — продавай до-
рого» (именно эту стратегию мы обсу-
дили выше), при этом понятия «доро-
го» и «дёшево» следует рассматривать 
объективно (с точки зрения финансо-
вых коэффициентов), а не субъектив-
но (с точки зрения цены);

2) «покупай дорого — продавай 
ещё дороже». Эта стратегия более ри-
скованная и хорошо работает толь-
ко на очень сильном «бычьем» рынке, 
на котором не наблюдается глубоких 
коррекций.

И пара банальных советов.
Не покупайте акции на послед-

ние деньги, даже если они незаёмные. 
Психологически намного легче адек-
ватно оценивать рыночную ситуацию, 
если вы можете позволить себе эти 
деньги потерять.

Возможно, стоит диверсифици-
ровать портфель между разными 
классами активов. Например, тра-
диционным считается так называ-
емый портфель 60/40, в котором ак-
ции имеют 60% веса, а облигации 

— 40%. Но и здесь бывают исключе-
ния. Теоретически акции и обли-
гации должны двигаться разнона-
правленно, уравновешивая друг 
друга, но на практике так происхо-
дит не всегда. В 2020 и 2021 годах было 
несколько эпизодов, когда во время 
сильных рыночных колебаний корре-
ляция между этими классами активов 
(как минимум в США) становилась по-
ложительной и их синхронные движе-
ния очень сильно раскачивали порт-
фель.

 Экономика и бизнес

Режим без экономии
Продажи дорогих смартфонов выросли в полтора раза

Валерий Кодачигов

Россияне стали чаще покупать смарт-
фоны дороже 50 тыс. рублей. Общие 

продажи этой категории устройств в РФ 
за год выросли в полтора раза, их доля 
впервые превысила 10%, сообщили «Из-
вестиям» в МТС. Всего в стране в янва-
ре–октябре реализовано 24 млн таких 
аппаратов, подсчитали специалисты 
компании. Продажи дорогих смартфо-
нов увеличиваются, несмотря на рост 
цен. По данным Mobile Research Group, 
гаджеты этого сегмента за год подоро-
жали на 30%. Люди не хотят ждать, пока 
электроника вырастет в цене ещё силь-
нее, отметили аналитики. При этом по-
требители выбирают аппараты, кото-
рые не придётся скоро менять в силу 
их надёжности и технологичности, счи-
тают эксперты.

�� ОТ 50 И ВЫШЕ

В январе–октябре 2021 года прода-
жи смартфонов дороже 50 тыс. руб-
лей выросли в России в полтора раза, 
а доля таких устройств на россий-
ском рынке подскочила с 8,3 до 12,9%. 
Об этом «Известиям» сообщили в МТС 
(речь об анализе всего рынка страны, 
а не только данных по магазинам ком-
пании). Таким образом, доля преми-
альных аппаратов впервые поднялась 
выше 10%, подчеркнул представитель 
оператора Алексей Меркутов.

Всего в России за первые десять 
месяцев 2021 года было продано 
24 млн смартфонов на 563 млрд руб-
лей, подсчитали в МТС. Там уточни-
ли, что в премиальном сегменте наи-
большим спросом пользуется iPhone: 
доля смартфонов Apple в январе–ок-
тябре 2021-го среди устройств стои-
мостью от 50 тыс. рублей в штуках со-
ставила 83,2 против 77,8% годом ранее. 
На втором месте в сегменте дорогих 
аппаратов в этом году — Samsung (16%). 
Менее 1% премиального рынка смарт-
фонов составила продукция Huawei 
и Xiaomi, указано в материалах ком-
пании.

На бюджетные же модели спрос со-
кращается, отметил Алексей Мерку-
тов.

— С января по октябрь 2021 года рос-
сияне купили на 36% меньше смарт-
фонов стоимостью до 10 тыс. рублей, 
чем за первые десять месяцев 2020-го, 
— сказал он.

Реализация смартфонов высокого 
ценового сегмента от 45 тыс. рублей 
за январь–октябрь выросла, а низкого 
и среднего — просела, подтвердил ви-
це-президент по закупкам и развитию 
«Связного» Михаил Догадин.

По оценкам «М.Видео — Эльдора-
до», продажи телефонов дороже 50 
тыс. рублей за весь 2021 год могут вы-
расти по сравнению с 2020-м на 70% 
в штуках и на 75% в деньгах. Доля таких 
устройств в этом году в натуральном 
выражении достигла 13,5% в сравне-
нии с 7,5% годом ранее, сообщил пред-
ставитель ритейлера.

На Ozon телефоны дороже 50 тыс. 
рублей набирают популярность в свя-
зи с тем, что пользователи осознанно 
стали покупать их на более долгий 
срок эксплуатации, рассказал руково-

дитель направления «Телеком» Алек-
сей Зайцев. Доля продаж таких гадже-
тов на маркетплейсе за десять месяцев 
2021 года составила 18%, что в два раза 
больше, чем в 2020-м, а их реализация 
в штуках в этом сегменте выросла поч-
ти в пять раз, добавил он.

— Смартфоны играют всё более важ-
ную роль в жизни и становятся незаме-
нимыми. Это главный инструмент для 
общения, покупок, развлечений и дру-
гих ежедневных процессов, — объясня-
ет представитель «М.Видео — Эльдо-
радо» нежелание россиян экономить 
на гаджетах.

По словам ведущего аналитика 
Mobile Research Group Эльдара Мур-
тазина, рост сегмента аппаратов до-
роже 50 тыс. рублей связан и с увели-
чением их стоимости — в этом году 
она возросла примерно на 30%. Мо-
дель, которая в прошлом году стои-
ла меньше 50 тыс., в этом году мог-
ла перешагнуть эту планку. При этом 
люди предпочитают покупать гад-

жеты, не дожидаясь их дальнейше-
го подорожания, ведь дорогой аппа-
рат по набору характеристик будет 
оставаться актуальным ещё несколь-
ко лет, указал эксперт.

�� ДЕТИ ДЕФИЦИТА

Ранее аналитики и представители 
ритейлеров, опрошенные «Извести-
ями», прогнозировали, что рост цен 

на смартфоны продолжится и в 2022 
году. В 2021-м стоимость гаджетов в РФ 
увеличилась в среднем на 34%, в 2022-м 
они могут подорожать ещё на 15–17%, 
говорил «Известиям» Михаил Дога-
дин. Рост цен на электронику экспер-
ты связывают с дефицитом комплек-
тующих, вызванным нестабильной 
работой или закрытием их произво-
дителей из-за пандемии. Также среди 
причин — проблемы поставок готовой 
продукции: не хватает морских кон-
тейнеров, отменена часть авиарейсов.

— Упрощённо ситуация выглядит 
так: дорогих моделей стало боль-
ше, дешёвых меньше — касается это 
не только смартфонов, но и ноутбуков, 

— отметил гендиректор Acer в России 
Дмитрий Кравченко. — В условиях де-
фицита комплектующих производите-
лю выгодно интегрировать их в более 
дорогие модели, чем в дешёвые, — это, 
как правило, позволяет повысить мар-
жинальность бизнеса.

Продажи аппаратов высокого це-
нового сегмента увеличиваются 
на фоне если не падения российско-
го рынка смартфонов, то по крайней 
мере отсутствия роста в натураль-
ном выражении. По мнению Эль-
дара Муртазина и представителя 
«М.Видео — Эльдорадо», в этом году 
продажи мобильных телефонов ока-

жутся на уровне 2020 года. Реализа-
ция смартфонов в России за первые 
десять месяцев 2021-го сократилась 
на 5,8% по сравнению с аналогичным 
периодом прошлого года, отметил 
Алексей Меркутов.

Рост спроса на дорогие телефоны 
и сокращение их продаж напрямую 
связаны, уверен Эльдар Муртазин. 
За январь–октябрь 2021 года россий-
ский рынок смартфонов в штуках со-

кратился на 6%, при этом средний чек 
на аппараты вырос на 35%, до 23,5 тыс. 
рублей, сообщил Михаил Догадин.

— Если раньше старый смартфон ме-
няли на новый раз в два года, то теперь 
раз в четыре года. Естественно, что та-
кое потребительское поведение при-
водит к снижению темпов роста рын-
ка, близкого к насыщению, — пояснил 
эксперт.

В последнее время значительно 
вырос срок службы смартфонов, под-
твердил руководитель направления 
«Смартфоны» «AliExpress Россия» Ар-
кадий Маркарьян. Это влияет на выбор 
устройства, так как на более длитель-
ный срок можно купить гаджет доро-
же. Флагманы меньше теряют в цене 
со временем и остаются актуальными 
на долгий период, сказал он.

Спрос подталкивают ожидания 
того, что в условиях пандемии и не-
прекращающегося дефицита аппара-
ты в будущем будут только дорожать, 
добавил гендиректор TelecomDaily Де-
нис Кусков. Впрочем, рост цен вряд ли 
приведёт к падению спроса — в России, 
где обладание дорогим гаджетом по-
вышает статус владельца, во всяком 
случае в собственных глазах, интерес 
к высокобюджетным устройствам 
вряд ли снизится в ближайшее время, 
уверен эксперт.

МНЕНИЕ
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« ГОСТИНИЦЫ НЕ 
МОГЛИ УСТА-
НОВИТЬ ЦЕНУ 

НА СВОИ УСЛУГИ В ДРУ-
ГИХ КАНАЛАХ ПРОДАЖ 
НИЖЕ, ЧЕМ НА BOOKING.
COM. ТАКЖЕ ОНИ БЫЛИ 
ОГРАНИЧЕНЫ В ВОЗМОЖ-
НОСТИ СВОБОДНО ПРЕДО-
СТАВЛЯТЬ СВОИ УСЛУГИ 
НА ДРУГИХ САЙТАХ

«ТОЧНО ЗНАЙТЕ 
ПРИЧИНУ ПОКУП-
КИ ИМЕННО ЭТИХ 

АКЦИЙ, НЕ ИСПОЛЬЗУЙТЕ В 
ТОРГОВЛЕ ЗАЁМНЫЕ СРЕД-
СТВА, ЧТОБЫ ИЗБЕЖАТЬ 
ПРИНУДИТЕЛЬНОГО ЗАКРЫ-
ТИЯ ПОЗИЦИЙ, И ДЕРЖИТЕ 
ДЕНЬГИ ПРО ЗАПАС

« ЛЮДИ ПРЕДПОЧИТАЮТ ПОКУПАТЬ ГАДЖЕТЫ,  
НЕ ДОЖИДАЯСЬ ИХ ДАЛЬНЕЙШЕГО ПОДОРОЖАНИЯ. 
ВЕДЬ ДОРОГОЙ АППАРАТ ПО НАБОРУ СВОИХ  

ХАРАКТЕРИСТИК БУДЕТ ОСТАВАТЬСЯ АКТУАЛЬНЫМ ЕЩЁ  
НЕСКОЛЬКО ЛЕТ

После обвала
Что стоит за рекордной просадкой фондового рынка
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Мосбиржа 6 декабря запусти-
ла утреннюю сессию: торги 
проводятся 17 часов в сутки — 
с 6.50 до 23.50 мск. В течение 
основной сессии (9.50–18.50) 
индекс Мосбиржи рассчиты-
вается и публикуется с ис-
пользованием тикера IMOEX. 
А для всего торгового дня — 
IMOEX2.

Справка «Известий»
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Ищут в капусте
Стали известны подробности отравления детей в Туве

Анастасия Платонова

П ричиной отравления свыше 70 де-
тей в кадетском корпусе в Туве 

мог стать салат из капусты, узнали 
«Известия». Воспитанников интер-
ната в ночь на 14 декабря госпитали-
зировали с температурой 38–39 гра-
дусов и рвотой. Из них 25 человек 
поступили в среднетяжёлом состоя-
нии, сейчас они идут на поправку, со-
общили врачи. История повторяется: 
в марте салатом отравились десятки 
школьников в Красноярске. Между 
тем в учебном заведении тувинский 
Роспотребнадзор нашёл ряд серьёз-
ных нарушений. Предположительно, 
интернат не соблюдал закреплённые 
в СанПиНах стандарты безопасности 
питания, говорят эксперты.

�� ИНЦИДЕНТ С УЖИНОМ

ЧП в Тувинском кадетском корпусе 
в Кызыле произошло вечером 13 де-
кабря: воспитанники школы-интерна-
та после ужина начали массово жало-
ваться на плохое самочувствие. В ночь 
на 14 декабря 73 ребёнка были госпи-
тализированы в республиканскую ин-
фекционную больницу. Позднее стало 
известно о 74 пострадавших.

По данным источника «Извес-
тий» в правоохранительных органах, 
на ужин у детей был салат из капусты. 
Взяты пробы на исследование. Точ-
ную причину инцидента устанавли-
вает Роспотребнадзор.

Состояние 25 детей в момент го-
спитализации было ближе к средне-
тяжёлому, они получили инфузион-
ную терапию, рассказала «Известиям» 
главврач больницы Анна Сарыглар. 
Сейчас их самочувствие улучши-
лось. У остальных детей было состо-
яние средней тяжести, добавила она. 
По словам Анны Сарыглар, постра-
давшие жаловались на боли в голо-
ве и животе. Дети поступили с тем-
пературой 38–39 градусов, у многих 
были понос и рвота.

— Это определённо симптомы пи-
щевой токсикоинфекции, а не ОРВИ. 
Выздоровление в этом случае обыч-
но происходит на пятые-шестые сут-
ки, — заключила главврач.

По факту инцидента организо-
вано эпидрасследование, сообщи-
ла журналистам руководитель Рос-
потребнадзора по Республике Тыва 
Людмила Салчак. Взяты биомате-
риалы у больных, контактных лиц, 
а также пробы продуктов в кадет-
ском корпусе. Речь о мясе птицы, яй-
цах, фруктах. Материал направлен 

на исследование в ФБУЗ «Центр ги-
гиены и эпидемиологии в Республи-
ке Тыва».

— Установлено, что при организа-
ции горячего питания детей были 
допущены грубые нарушения: меню 
не соответствовало согласованно-
му руководителем учебного заве-
дения, были проблемы с хранением 
продуктов. Также отсутствует до-
кументация, подтверждающая ка-
чество и безопасность продоволь-
ственного сырья. Кроме того, для 
детей не были установлены ракови-

ны для мытья рук, — сказала Людми-
ла Салчак.

Она добавила: в кадетском корпу-
се ранее выявляли вспышки корона-
вирусной и норовирусной инфекций. 
Сейчас на территории образователь-
ного учреждения введён семиднев-
ный карантин.

�� ТРЕБУЕТ РАССЛЕДОВАНИЯ

По данным базы СПАРК, организа-
цией горячего питания в кадетском 
корпусе занимается ИП Уваннай Бу-

яна Анай-Ооловна. Контракт поч-
ти на 5,5 млн рублей был заключён 
11 октября 2021 года. Та же предпри-
нимательница обеспечивает питани-
ем УМВД России по Кызылу, следует 
из данных СПАРК. При этом на офици-
альном портале Республики Тыва ска-
зано: при проверке ИП не смогла пред-
ставить документы на поставленную 
в Тувинский кадетский корпус про-
дукцию, свидетельствующие о её над-
лежащем качестве.

«Известиям» не удалось связаться 
с предпринимательницей по телефону, 
редакция направила запрос по элек-
тронной почте.

По факту нарушения санитарно-
эпидемиологических норм в школе-
интернате возбуждено уголовное 
дело по признакам преступления, 
предусмотренного ч. 1 ст. 236 УК РФ 
(«Нарушение санитарно-эпидемиоло-
гических правил, повлёкшее по нео-
сторожности массовое заболевание 
или отравление людей либо создав-
шее угрозу наступления таких по-
следствий»), сообщили в МВД по Ре-
спублике Тыва.

Любые инциденты такого рода тре-
буют внимательного расследования 
причин, заметил в беседе с «Извес-
тиями» президент автономной не-
коммерческой организации «Инсти-
тут отраслевого питания» Владимир 
Чернигов. Он напомнил, что самый 
громкий случай отравления школь-
ников был в марте в Красноярске. Тог-
да источником распространения иер-
синиозной инфекции, из-за которой 
десятки школьников были госпита-
лизированы, стал цех фирмы, зани-
мающейся переработкой и упаковкой 
овощей. Дети отравились салатами 
в столовых.

— За н и мат ься орга н иза ц ией 
школьного питания позволено и ИП, 
в этом нет ничего противозаконно-
го. Делать это может любая компа-
ния, которая отвечает требованиям, 
или сама школа, — заметил Владимир 
Чернигов.

Тот факт, что ИП не смогла предъ-
явить документы, подтверждающие 
качество продукции, пока мало о чём 
говорит, уверен эксперт.

— Качество продукции — это про 
её сорт, а вот безопасность — это то, на-
сколько она способна повредить здо-
ровью. Это касается условий хранения 
и приготовления продуктов, а также 
гигиены. Каждый из этих факторов по-
тенциально содержит риски, — отме-
тил Владимир Чернигов.

Он напомнил: с 1 января 2021 года 
все организации общественного пи-
тания в России обязаны соблюдать 
принципы ХАССП, то есть проводить 
системный комплекс мероприятий 
по обеспечению контроля над каче-
ством продуктов. Эта норма внесе-
на в СанПиНы. Требование касается 
в том числе образовательных учреж-
дений.

— Предполагаю, что интернат в Туве 
этого протокола не придерживался, 
хотя это важнейшее условие гаран-
тии безопасности, — заметил Влади-
мир Чернигов.

Он уточнил, что ХАССП  — это 
не просто общая рекомендация, а стан-
дарт для конкретной школы по соблю-
дению мер безопасности и гигиены.

Общество

« ДОПУЩЕНЫ 
ГРУБЫЕ НАРУ-
ШЕНИЯ: МЕНЮ 

НЕ СООТВЕТСТВОВАЛО СО-
ГЛАСОВАННОМУ РУКОВО-
ДИТЕЛЕМ УЧЕБНОГО ЗАВЕ-
ДЕНИЯ, БЫЛИ ПРОБЛЕМЫ 
С ХРАНЕНИЕМ ПРОДУКТОВ. 
НЕ БЫЛО ДОКУМЕНТАЦИИ. 
ОТСУТСТВОВАЛИ РАКОВИ-
НЫ ДЛЯ МЫТЬЯ РУК

Лирика для физиков

Виктор Болотов

Академик РАО 

Р уководитель Рособрнадзора Анзор 
Музаев предложил создать систему 

учёта значимых достижений детей с ше-
стого класса и сделать её альтернати-
вой ЕГЭ. Он также рассказал, что ведом-
ство прорабатывает идею поступления 
в вуз по портфолио. Сейчас, по его мне-
нию, в формировании такого пакета до-
кументов заинтересованы только уче-
ники девятых-одиннадцатых классов.

На мой взгляд, роль портфолио 
должна учитываться при поступле-
нии в вузы.

Я хорошо помню, когда солид-
ная приёмная комиссия из академи-
ков и членкоров РАН Физтеха наряду 
с результатами ЕГЭ по физике и мате-
матике обращала внимание и дава-
ла дополнительные баллы абитури-
енту, если он учился в музыкальной 
школе и имел солидные спортивные 
разряды.

На мой провокационный вопрос: 
«А при чём тут музыкальная шко-
ла и серьёзный спортивный разряд?» 
академики ответили: «Нам кроме 
математики и физики нужно пони-
мать способности человека к само-
организации. Если абитуриент име-
ет хорошие баллы по профильным 
предметам и смог получить высокий 
спортивный разряд или окончить му-
зыкальную школу, значит, он име-
ет способности к самоорганизации 
и это наш студент». При поступлении 
у нас и сейчас учитываются участие 
школьников во всероссийских олим-
пиадах, достижения в спорте, твор-
честве, но, как правило, это касается 
старших классов.

Идею создания системы учё-
та значимых достижений с шесто-
го класса я поддерживаю. На мой 
взгляд, любое доброе дело должно 
быть оценено, особенно если оно со-
вершается в подростковом возрас-
те. Школьнику ведь важно не только 
то, что он сделал, но и чтобы это было 
отмечено. Это мотивирует подростка 

на саморазвитие, получение допол-
нительных знаний.

При этом, на мой взгляд, за уча-
стие в волонтёрстве, занятия спор-
том и творчеством, призовые места 
в олимпиадах не нужно давать баллы. 
Первое место в спортивном сорев-
новании в одном районе и в другом 
могут означать совершенно разный 
уровень подготовки. Нельзя оценить 
одинаковым количеством баллов 
грамоту, полученную за достижения 
по математике в школе при универ-
ситете и в образовательном учреж-
дении в сельской местности. Поэто-
му я бы предложил отмечать заслуги 
школьника не баллами, а каждое до-
стижение заносить в один электрон-
ный файл и формировать такой пе-
речень начиная с шестого класса. 
Затем дать право приёмным комис-
сиям в вузах учитывать портфолио 
при зачислении. Пусть члены комис-
сии, выяснив в какой школе учился 
абитуриент, какие там проводились 
конкурсы среди спортсменов, призё-
ров олимпиад, сами определят цен-
ность таких заслуг. Также можно бу-
дет и увидеть динамику развития 
школьника за четыре года. Например, 
учась в шестом классе, он занял тре-
тье место в районных соревнованиях 
по какому-либо виду спорта, а на сле-
дующий год — первое, после этого 
одержал победу в городских состяза-
ниях, а ещё через год — в областных 
или краевых и затем вышел на Рос-
сию. Это говорит о том, что ребёнок 
каждый год настойчиво поднимался 
и важны не его баллы, а прогресс.

При оценке портфолио ещё важно 
помнить о возможностях абитури-
ента. Если он учился в Москве, то без 
проблем мог заниматься спортом, 

музыкой, волонтёрством, творче-
ством. А если в деревне, то у него для 
этого просто не было возможностей, 
но это ему не мешает быть замеча-
тельным математиком. Кстати, в МГУ, 
в Физтехе и других ведущих столич-
ных вузах учится много студентов 
из далеких райцентров нашей стра-
ны. Принимая на механико-матема-
тический факультет, я бы предпочёл 
деревенского школьника — призё-
ра краевой олимпиады по математи-
ке московскому школьнику, на сче-
ту которого спортивные, творческие 
и другие заслуги, но при этом нет 
особых достижений по математике.

Однако независимый экзамен 
по знанию предмета, владению мета-
предметными компетенциями, не за-
менит при поступлении в вуз порт-
фолио, сформированное за вторую 
половину учёбы в школе. Без зна-
ний математики и физики в инженер-
ном вузе человек учиться не сможет. 
А вот в творческие, спортивные учеб-
ные заведения поступление толь-
ко по портфолио можно допустить. 
В этом случае институт должен про-
водить свой экзамен, что, кстати, се-
годня разрешено, и ЕГЭ не требовать. 
Ничего страшного, если хороший ху-
дожник или балерина не знают мате-
матику на «отлично».

Независимую оценку учебных до-
стижений школьников, как бы она 
ни называлась, нужно сохранять, 
иначе мы опять вернёмся к ситуации 
подготовительных курсов в каждый 
университет, когда школьники, жи-
вущие далеко, не могли их посещать 
и проигрывали при поступлении 
тем, кто жил рядом и ходил на курсы. 
По моему убеждению, это вновь усу-
губит неравенство.

МНЕНИЕ

При полном препарате
БЦЖ-вакцина из Австралии может дать 100% защиты от COVID

Денис Гриценко

В мире может появиться вакцина, за-
щищающая от COVID-19 на 100%. 

Учёные из Австралии разрабатывают 
препарат на основе прививки от тубер-
кулёза. В ходе экспериментов на мышах 
у животных появился стопроцентный 
иммунитет к коронавирусу уже после 
первой инъекции. Российские эксперты 
отметили, что у БЦЖ есть иммуномоду-
лирующие свойства. Однако организмы 
человека и мыши существенно разли-
чаются, поэтому говорить о практиче-
ском применении вакцины пока рано.

�� ПРОКАЧАТЬ ИММУНИТЕТ

С самого начала пандемии COVID-19 
учёные обсуждают необычные свой-
ства вакцины БЦЖ: препарат может 
«тренировать» иммунитет, и поэтому 
привитые популяции болеют корона-
вирусом меньше. Впрочем, было опу-
бликовано несколько научных работ, 
которые не подтверждают этих ка-
честв прививки от туберкулёза.

Группа австралийских учёных 
из Сиднейского университета реши-
ла попробовать совместить БЦЖ с вак-
циной против COVID-19. Специалисты 
скомбинировали бациллу Кальмета — 
Герена (Bacillus Calmette — Guirine, 
то есть БЦЖ) с тримерной формой 
спайкового антигена коронавируса.

«Мы использовали иммуностиму-
лирующие свойства бациллы Кальме-
та — Герена, существующей вакцины 
от туберкулёза, чтобы вызвать сильно-
действующий специфический имму-
нитет к SARS-CoV-2», — пояснили учё-
ные в статье в журнале NPJ Vaccines 
(входит в группу Nature).

Формулу усилили с помощью квас-
цов — солей некоторых металлов. Пре-
парат, получивший наименование 
BCG:CoVac, показал высокие защит-
ные свойства против коронавируса 
в ходе испытаний на мышах. Их про-
водили на трансгенных животных 
с человеческим рецептором ACE2, по-
скольку обычные мыши пока что неу-
язвимы для COVID-19. Спустя 21 день 
после единичной прививки животным 
ввели коронавирус. Ни одна мышь 
не заболела, в их дыхательных путях 
и лёгких следы возбудителя COVID-19 
отсутствовали, а титры антител были 
выше, чем у людей, перенёсших ин-
фекцию. В контрольной группе непри-
витых животных все особи погибли 
спустя шесть дней после введения 
вируса.

Исследователи провели и другие 
эксперименты, делая мышам инъек-

ции разных составов. Оказалось, что 
при вакцинации обычной БЦЖ анти-
тела к спайковому белку SARS-CoV-2 
остаются на невысоком уровне. После 
прививки смесью БЦЖ со спайковым 
белком коронавируса количество ан-
тител увеличивалось в сотню раз. Та-
кой же результат показали инъек-
ции «коктейля» из спайкового белка 
с квасцами. Наибольший же уровень 
защиты давала вакцинация мышей 
BCG:CoVac, указано в научной работе.

�� ПОВОД ДЛЯ ДОМЫСЛОВ

Давно известно, что вакцина БЦЖ 
может вызывать и иммунный ответ 
от туберкулёза, и неспецифическую 
защиту, которая частично работает 
против других инфекций, отметил ди-
ректор научно-клинического цент-
ра прецизионной и регенеративной 
медицины Казанского федерально-
го университета Альберт Ризванов. 
По его словам, компоненты этой вак-
цины часто используются в качестве 
адъювантов — веществ, которые уси-
ливают действие антигена. Но недо-
статок БЦЖ в том, что она уже исполь-
зуется для защиты от туберкулёза 
и её нельзя применять слишком ча-
сто, пояснил специалист. Ревакцина-
цию БЦЖ можно проводить только 
через многие годы. Даже после вво-
да в препарат дополнительного ком-
понента коронавируса нельзя будет 
использовать его как универсальную 
вакцину для людей, которые уже при-
виты БЦЖ, сказал Альберт Ризванов.

— Также остаются сомнения по по-
воду стерилизующего иммунитета, 
потому что у подопытных животных 
в исследовании наблюдался воспали-

тельный ответ при инфицировании 
коронавирусом, — отметил эксперт. — 
При этом нужно понимать, что мыши — 
это не люди. У них иммунитет работа-
ет по-другому. Даже с учётом, что эти 
животные — трансгенные, говорить, 
что эта модель на 100% повторяет ин-
фекцию человека, нельзя.

Результаты исследований на мы-
шах ещё не гарантируют эффектив-
ность вакцины для людей, согласен 
старший научный сотрудник кафедры 
иммунохимии Уральского федераль-
ного университета Михаил Болков.

— Тем не менее результаты рабо-
ты учёных из Австралии представля-
ют интерес. Прививка БЦЖ вызыва-
ет стимуляцию иммунитета, поэтому 
её применяют даже для лечения рака 
мочевого пузыря. Это её качество 
и определяет эффективность вакци-
ны от коронавируса на основе БЦЖ, — 
сказал эксперт.

Эксперт добавил: существуют ис-
следования, которые говорят, что при-
вивка БЦЖ у людей старше 65 лет от-
тягивает появление ОРВИ на восемь 
месяцев, что также подтверждает 
её противовирусные свойства.

— Будет ли эта вакцина эффективна 
на 100% или на 5%, мы узнаем только 
из результатов клинических исследо-
ваний, пока говорить об эффективно-
сти рано, — высказал мнение директор 
Института междисциплинарных ме-
дицинских исследований Европейско-
го университета Антон Барчук.

По его мнению, главная проблема 
сейчас не в отсутствии доступных 
и эффективных вакцин от COVID-19, 
а в том, чтобы увеличить охват насе-
ления прививками с уже существую-
щими препаратами.
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Светлана Наборщикова

В ладимир Кехман считает, что если 
Эдуард Бояков откажется от начис-

ленных ему во МХАТ имени Горького ав-
торских и гонораров, это будет справед-
ливо. Гендиректор полагает, что таким 
образом бывший худрук отчасти компен-
сирует урон, якобы нанесённый им те-
атру за три года руководства. Об этом, 
а также о новом штатном расписании 
и нежелании иметь в нём должность ху-
дожественного руководителя «Извести-
ям» рассказал гендиректор, ознакомив-
шись с известинским интервью Эдуарда 
Боякова, которым спустя месяц после 
увольнения из театра он начал общение 
со СМИ. Владимир Кехман пожелал от-
ветить оппоненту, а мы готовы предоста-
вить свои ресурсы для творческой по-
лемики театральных деятелей, и заодно 
сразу пригласить противоположную сто-
рону к её продолжению.

Что вас возмутило в высказываниях Эду-
арда Боякова относительно его финан-
сового статуса во МХАТе?

Он зачем-то говорит, что я якобы об-
виняю лично его в получении милли-
онов с «Лавра»: и намеренно, я считаю, 
запутывает ситуацию. Поясняю. Я го-
ворил о том, что суммарные отчисления 
со спектакля «Лавр» вместе с комиссией 
посредникам, которые продавали наши 
билеты (при этом 70% билетов отдава-
лось сторонним организациям) состав-
ляют 1,1–1,2 млн рублей. А что касается 
лично Боякова, то он получает с каждо-
го спектакля «Лавр» 4,5%.

Эту цифру он и называл «Известиям».
Это ещё не всё. Лицензия на автор-

ские права на «Лавра» вообще выдана 
бессрочно, хотя подобные документы 
подразумевают какой-то срок. Но кро-
ме «Лавра» есть и другие отчисления. 
Вот, посмотрите, к нашей беседе бух-
галтерия подготовила справку (справ-
ка имеется в распоряжении «Известий»). 
Здесь два раздела. Вот то, что уже вы-
плачено Боякову за этот год. Это 943 тыс. 
рублей, включая авторские отчисления 
за «Синюю птицу», «Лавра» и оплату ре-
жиссёрской постановки «Бессмертные 
строки». А вот то, что на 13 декабря яв-
ляется кредиторской задолженностью 
театра перед Бояковым. Это 5,246 млн 
рублей, куда входят авторские за спек-
такли «Лавр», «Синяя птица», «Розовое 
платье», а также оплата режиссёрской 
постановки «Розового платья» и инсце-
нировки романа «Хлорофилия».

Понятно. Это средние столичные расцен-
ки на творческую деятельность. Не толь-
ко Бояков, но и многие худруки ставят 
спектакли во вверенных им театрах и по-
лучают за это гонорары и отчисления.

Речь сейчас не о том, что помимо 
зарплаты в 500 тыс. он всё это получал. 
Хотя и заявляет, что был бессребрен-
ником и радел только о театре. Это пол-
ное враньё. Тот ущерб театру, который 
он за эти годы нанёс, исчисляется де-
сятками миллионов рублей. И если бы 
он отказался от начисленных ему теа-
тром денег, это было бы справедливо.

Это серьёзное обвинение. Как именно 
материализовался ущерб?

У Дорониной в театре, включая 
все подразделения, было 330 человек. 
Он за три года принял на работу еще 65. 
В месяц они и организованные ими ме-
роприятия стоили театру более 10 млн.

Насколько я понимаю, эти сотрудники 
были приняты для ведения вновь откры-
тых творческих пространств. У Дорони-
ной было две сцены, а у Боякова их ста-
ло одиннадцать.

В этом вся проблема. Эта творческо-
управленческая надстройка театру про-
сто не нужна. Это была полная самодея-
тельность, которая неизвестно для чего 
существовала и даже с учётом магази-
нов приносила одни убытки. Не было 
ни одного доходного проекта, вот по-
чему я всё это закрыл. У директора во-
семь заместителей. Зачем при этом ну-
жен гастрольный отдел, когда гастроли 
сегодня — большой изыск? А в этом от-
деле работают три человека. Зачем ну-
жен отдел из 27 человек, занимавший-
ся этими бесконечными активностями? 
На сегодняшний день от него остались 
двое сотрудников, которые прекрасно 
справляются.

Сейчас мне придётся увольнять лю-
дей. Порядка трёх или четырёх отделов 
полностью будет сокращено. Нынешнее 
штатное расписание не позволяет эф-
фективно управлять этим коллективом. 
В дирекции, например, было четыре по-
мощника, сейчас останутся два. Один — 
Татьяны Васильевны, другой — мой.

С главным бухгалтером тоже расстались?
Да, будет новый. Прежний главный 

бухгалтер не сопротивлялся нарушени-
ям финансовой дисциплины. Штатная 
численность сотрудников не соответ-
ствовала госзаданию, деньгам, которые 
были выделены учредителем. 309 млн 
рублей была вся субсидия, а зарплат-
ный фонд был чуть ли не 42 млн с нало-
гами. Заработать театр не мог больше 
чем 250 млн — это максимум. Если сло-
жить 309 и 250, получится 559, разделить 
на 12  — и что в итоге? На 46 млн в ме-
сяц должен был рассчитывать театр, 
но только зарплата была 42 млн. А ком-
муналка, налоги, постановки? Где брать 
на них деньги?

Какие сейчас долги у театра?
Было 168 млн, сейчас осталось поряд-

ка 73 или 74.

Когда ждёте результатов ребрендинга 
менеджмента?

С Нового года будет новое штатное 
расписание, где будет два-три моих 
заместителя — и всё. Есть президент — 
Доронина и генеральный директор. 
Будут заместители по художествен-

но-постановочной и административ-
но-хозяйственной части и, если найду 
человека, — заместитель по внешним 
коммуникациям и взаимодействию 
с государственными органами. Пока 
такого человека нет. Театр будет функ-
ционировать по законам театрального 
менеджмента: все службы должны быть 
самодостаточными.

В декабре мы сделаем внебюджет 
по продажам больше, чем было в доко-
видном декабре 2019 года, когда, по сло-
вам прежней администрации, у неё был 
самый большой доход. Хотя это копей-
ки по сравнению с Михайловским те-
атром — там внебюджет по продажам 
будет 125 млн. Здесь же, дай Бог, чтобы 
мы сделали 45, на сегодня уже 32 есть.

Вывод какой? Качество менеджмен-
та, который здесь был, является разо-
рением МХАТа. Царило абсолютно не-
приемлемое для академического театра 
сознание. Как будто собрались на про-
ект какой-то.

По поводу ущерба, нанесённого преж-
ней командой, вы не преувеличиваете? 
По словам Эдуарда Боякова, в 2020 году 
театр выполнил госзадание, что под-
тверждает учредитель — Минкультуры, 
и коллективу была выплачена тринад-
цатая зарплата.

Насколько мне известно, она 
была только избранным выплачена. 
В Михайловском театре или в НОВАТе 
её обычно получает весь коллектив, 
за исключением людей, которые про-
сто числятся, есть такой совсем не-
большой процент. Мы сейчас пла-
нируем выплатить зарплату всему 
творческому коллективу, всей худо-

жественно-постановочной части. Как 
я уже сказал, в декабре у нас будут вне-
бюджетные средства. Если останется, 
мы и административно-хозяйственно-
му персоналу выплатим, но опять же 
тем людям, которые действительно 
имеют отношение к театру.

Что будет с артистами, которые игра-
ли в спектаклях, уже снятых вами? На-
пример, Ирина Линдт была занята в пяти 
постановках, сейчас у неё не осталось 
ни одной.

Этим вопросом я вообще не за-
нимался и до февраля не собираюсь. 
Всё-таки я жду, что 25 января, в Та-
тьянин день, придёт к нам Татьяна Ва-
сильевна на спектакль «Васса Желез-
нова». И после этого будет выработана 
какая-то стратегия в части творческой 
составляющей. Пока я никого не уволь-
няю и не принимаю, хочу понять пози-
цию Татьяны Васильевны — придет она 

всё-таки или нет. Она в курсе всего, что 
происходит в театре. Общается напря-
мую и с руководителем труппы Алек-
сандром Хатниковым, и с заведующим 
режиссёрским управлением Евгением 
Васильевым, который под её руковод-
ством возобновляет «Вассу».

Спектакль будет восстановлен в тех же 
декорациях?

Мы сейчас будем реставрировать 
их немножко, потому что в тех уже не-
возможно играть, но в принципе — да.

Заглавную роль сыграет Матасова?
Да, думаю, она.

Васса — одна из любимейших ролей 
Татьяны Дорониной. Сама на сцену она 
не выйдет?

Если она придёт, мы обязательно вы-
ведем её на сцену. Просто на поклон — 
как президента театра.

Слышала, что Татьяна Васильевна нега-
тивно отреагировала на факт премьеры 
спектакля «Женщины Есенина» по книге 
Захара Прилепина и вам пришлось из-
виняться перед ней за эту постановку?

У Татьяны Васильевны возникли со-
мнения относительно трактовки обра-
за Есенина, и это, безусловно, её право. 
Но она приняла мои объяснения и изви-
нения. Только что получил от неё пись-
мо, где она пишет, что понимает, почему 
этот спектакль появился. Когда я при-
шёл в театр, он был практически готов, 
в него было вложено много труда поста-
новочной команды.

В президенты Доронина ушла с должно-
сти худрука. Её возвращение в этом каче-
стве возможно?

Я делал ей предложение, она отказа-
лась. Более того. Знаете, как я его сде-
лал? Я ей сразу послал приказ о назна-
чении её худруком, она должна была его 
просто подписать. Она этого не сделала. 
Я считаю, что и в этой ситуации Татьяна 
Васильевна повела себя как крайне по-
рядочный человек. Поэтому должность 
худрука как минимум на год мы убира-
ем из штатного расписания. На этой не-
деле я издам соответствующий приказ. 
Никакого художественного руковод-
ства мне на сегодняшний день не нужно.

Почему экс-худрук, написав заявление 
об уходе, вышел из театра в сопровожде-
нии охранника?

Я просто сказал, чтобы его вывели 
из театра. Эдуард попросил отдать его 
икону. Я снял икону со стены, поцело-
вал её и отдал.

А что за история с молельной в театре, ко-
торую вы закрыли?

Ко мне пришла одна из сотрудниц, 
у которой находились там иконы, и по-
просила их вернуть. Я её спросил: «Зачем 
вы здесь молились? Вы не могли в хра-
ме помолиться?» — «Ну вот мы столь-
ко здесь работали». — «Так это же у вас 
приоритет. Если вы хотите помолить-
ся, тогда вы принимаете решение: да, 
я не буду работать, я пойду помолюсь. 
Зачем здесь-то молиться?» Понимае-
те? Этот момент для меня остаётся за-
гадкой.

Вопрос о предстоящем ремонте. Здание 
пока не имеет официального статуса па-
мятника, но по факту это шедевр архи-
тектуры и дизайна 1970-х. И ещё здрав-
ствует его создатель Владимир Кубасов. 
Вы с ним консультируетесь?

Я ждал Владимира Степанови-
ча, он должен был приехать, но, к со-
жалению, его дочь попросила гонорар 
за его приезд — 750 тыс. рублей. Воздер-
жусь от комментариев, но я не считаю 
правильным платить такие гонорары 
за консультации.

Мы не будем в театре ничего карди-
нально менять, просто мне нужно было, 
чтобы он приехал, посмотрел и сказал, 
какие изначально здесь предполага-
лись цветовые и интерьерные решения. 
Может быть, на этапе строительства 
и отделки он что-то хотел реализовать, 
а у него не получилось. Я надеюсь, что 
Владимир Степанович приедет в театр, 
когда узнает об этой ситуации.

Вернёмся к «Лавру», которым Эдуард 
Боя ков предполагает открыть свой но-
вый негосударственный театр. Сейчас 
права на спектакль принадлежат МХАТу. 
Будете продавать?

Я очень надеюсь, что никакого теа-
тра он не откроет, по крайней мере вес-
ной. Первая причина в том, что на сегод-
няшний день корпорация «Синергия» 
готова выкупить права на «Лавра» 
за 10 млн рублей, но по балансу спек-
такль стоит 37 млн. Мы не имеем права 
осуществлять такую сделку без прове-
дения торгов. Сейчас мы обсуждаем, как 
это сделать, и, как только найдём реше-
ние, запустим процесс.

Вторая причина, почему я уверен, что 
театра у него не будет: это запланиро-
ванная на осень премьера «Хлорофи-
лии» — спектакля о том, как в начале 
следующего века в России проживают 
40 млн граждан, сконцентрированных 
в Москве, а вся остальная страна нахо-
дится в аренде у китайцев. Я считаю, что 
люди, которые дадут на эту постановку 
деньги, фактически враги России. Это 
моё отношение к этому спектаклю и во-
обще к Боякову. Он не патриот, он чело-
век, который не имеет никакого отно-
шения к церкви и к театру.

Культура
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Приквел «101 далматинца» — прежде 
всего актёрская дуэль двух Эмм: Сто-
ун и Томпсон. Обе великолепные ак-
трисы, обе эксцентричны и полны 
самоиронии. Первая играет Эстел-
лу — девушку амбициозную, талант-
ливую, но пока ещё нищую, да к тому 
же сироту. Вторая — мизантропиче-
скую баронессу, царицу моды, уве-
ренную, что она навечно останется 
на своём троне. Показы стилизован-
ных под ретро коллекций перемежа-
ются здесь с чёрным юмором, свой-
ственным больше Тиму Бёртону, 
чем диснеевским семейным хитам. 
«Что хорошо в злых людях — это то, 
что им всегда можно доверить сде-
лать что-нибудь злое», — ехиднича-
ет Эстелла-Круэлла. Разве можно 
её не полюбить за это?

Картина снята финским режиссёром 
Юхо Куосманеном, но она настолько 
русская — в духе того, что в советском 
прокате называлось «лирическая ко-
медия», что мы будем болеть за неё 
на «Оскаре» как за свою: фильм вы-
двинут от Финляндии. От России там 
сценарист Любовь Мульменко — та же, 
что в выдвинутом от РФ «Разжимая ку-
лаки». Фильмы и в Канне были вместе, 
и на «Кинотавре», они как-то всё время 
парой оказываются. Осталось только 
обоим в номинанты пробиться.

А история стара как мир — встре-
тились два одиночества. Она финская 
студентка, он русский шахтёр. На дво-
ре 1990-е, мобильников нет, есть только 
купе поезда Москва — Мурманск, в ко-
тором этим двоим надо каждому по сво-
им делам, а в действительности-то это 
их путь навстречу друг другу. В юмо-
ре этого фильма много данелиевских 
и рязановских ноток, и он просто обя-
зан стать у нас в стране народным, что-
бы под Новый год в каждом телевизо-
ре быть.

Самый кассовый российский релиз 
2021  года удерживал первое место 
по всему бокс-офису, и потеснить его 
смог только «Веном 2», да и то разница 
между их кассой сейчас смехотворна. 
Кстати, у «Венома» было на 30 тыс. се-
ансов больше, хотя ограничения по за-
полняемости в кинотеатрах у него более 
строгие, но наработка на копию и посе-
щаемость оказались выше. Всё это гово-
рит о том, что посмеяться над приклю-
чениями современного Вани-дурачка 
(который вовсе не дурачок, естествен-
но) в сказочно-былинном царстве за-
хотели многие. 7 млн зрителей всех 
возрастов сходили на эту забавную 
и далеко не дешёвую картину, где поте-
шаться можно было не только над Коще-
ем и Бабой-ягой (они как раз более или 
менее трагические персонажи), а над 
самим Финистом — Ясным соколом, са-
мовлюблённым нарциссом, напоминаю-
щим марвеловских супергероев. Побе-
дят в итоге, конечно, любовь и дружба, 
а юмор здесь напоминает как советские 
киносказки, так и «богатырские» совре-
менные мультики.

Комедия «Родные» — это не просто 
фильм, а эксперимент и программная 
акция одновременно. Автор проекта 
Жора Крыжовников уже давно манифе-
стирует приверженность традициям со-
ветской комедии. Именно эти фильмы 
он разбирает на своих мастер-классах, 
часто ставит их в пример. И вот «Род-
ные» — это попытка объединить тра-
дицию лирической комедии из всё бо-
лее далёкого прошлого с эксцентрикой, 
присущей ранним работам самого Пер-
шина-Крыжовникова. Получилось от-
носительно консервативное роуд-му-
ви, претендующее на смех сквозь слёзы, 
а в какой-то момент и вовсе перетека-
ющее в драму, отбрасывающее на вре-
мя юмор за ненадобностью. В одной 
из главных ролей — певица Монеточка, 
что очень украшает фильм.

Юмор Франсуа Озона ни с чем не спу-
таешь. С французской лёгкостью ре-
жиссёр ухитряется элегантно шутить 
на самые рискованные и страшные 
темы, превращая хоррор в мюзикл, 
а триллер и детектив — тоже в мюзикл. 
По крайней мере у Озона персонажи 
в самой дикой ситуации частенько на-
чинают петь и танцевать.

«Всё прошло хорошо» — шутка 
со смыслом, сюжет поднимает тему 
эвтаназии. Главной героине (Софи 
Марсо) пожилой отец (Андре Дюссо-
лье) сообщает о своём решении до-
бровольно расстаться с жизнью. Богач, 
бонвиван, коллекционер и интеллек-
туал, идейный эгоцентрик и тиран, 
он никак не может принять питание 
кашкой после инсульта и частич-
ную свою парализованность. Чем 
так жить, лучше не жить вовсе, уве-
рен он. А дальше начинается авантюр-
ная комедия, потому что во Франции 
эвтаназия запрещена, а в Швейцарии 
можно — и на сцене возникает новая 
героиня в исполнении Ханны Шигул-
лы. Однозначно, это один из лучших 
фильмов 2021 года.

За главную роль в этом фильме Рена-
те Реинсве была признана лучшей ак-
трисой Каннского кинофестиваля-2021. 
Романтическая комедия Йоаки ма Три-
ера (не путать с Ларсом фон Триером) 
не похожа на других представителей 
жанра — она лиричнее и серьёзнее, 
и финал у неё не слишком предсказу-
ем. Главную героиню зовут Джулия, 
ей скоро 30, но она никак не может по-
нять, чем хочет заниматься. Институт 
бросила, переключившись с меди-
цины на психологию, а потом оста-
вила и это, увлеклась фотографией. 
Работает в книжном магазине, на-
шла себе богатого айтишника стар-
ше себя, но через несколько лет вдруг 
его бросила, ушла к другому. И так да-
лее, сюрпризов будет много. Джулия 
никогда не делает окончательный вы-
бор, она легка на подъём, не слишком 
глупа, но и не слишком умна, она как 
бы типичная девушка нашего време-
ни. Триер так внимателен к деталям, 
что мы следим за рядовыми жителями 
Осло, плачем и смеёмся вместе с ними — 
и не можем оторваться до самого фи-
нала.

Д екабрь — время подведения итогов, и «Известия» начинают их с самых 
приятных — лучших комедий года. Юмор должен быть разнообразным, 

поэтому в подборке соседствуют голливудские суперхиты и финские мело-
драмы с русским духом, сильно улучшающие настроение. География юмо-
ра самая обширная, но каждая из представленных картин точно заслуживает 
зрительского внимания.
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«Никакого художественного 
руководства мне не нужно»
Гендиректор МХАТ имени Горького Владимир Кехман — о миллионах Боякова, 
визите Дорониной и расценках дочери Кубасова
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Бой Витории
Кто займёт место на тренерской скамейке «Спартака»

Александр Еланский

Р уководство «Спартака» 14 декабря 
приняло решение об увольнении глав-

ного тренера Руя Витории. Официально 
об отставке будет объявлено на следую-
щий день. Результаты клуба в двух турни-
рах прямо противоположны: первый круг 
национального чемпионата провален, 
но в еврокубках команда добилась сен-
сационного успеха. При этом оба сорев-
нования продолжаются: в РПЛ предсто-
ит сыграть ещё 12 туров, в Лиге Европы 
красно-белым выступать в 1/8 финала. 
Несмотря на то что отставка анонсирова-
лась в СМИ уже давно, нашлись и те, кто 
не ожидал увольнения главного тренера 
«Спартака». В чём причины расставания 
с португальцем и приглашения его пре-
емника — итальянца Паоло Ваноли, раз-
бирались «Известия».

«Спартак» 13 декабря разгромно про-
играл на выезде «Сочи» (0:3) и завершил 
первую половину сезона РПЛ на девя-
том месте. Красно-белые набрали все-
го 23 очка в 18 матчах. От лидирующе-
го «Зенита» отставание уже 15 баллов. 
Во вторник совет директоров москов-
ского клуба собрался на экстренное 
совещание. Решали, оставлять Руя Ви-
торию на посту главного тренера или 
досрочно расторгать с ним контракт. 
Руководители клуба выбрали второй 
вариант — осталось согласовать дета-
ли с юристами и официально объявить 
об отставке, пишет «Спорт-Экспресс».

Болельщики «Спартака» недовольны 
положением дел. И их можно понять — 
ещё в прошлом сезоне под руковод-
ством немецкого тренера Доменико Те-
деско спартаковцы заняли второе место 
и отобрались в Лигу чемпионов. По се-
мейным обстоятельствам он не стал 
продлевать контракт и вернулся в Гер-
манию. Владелец клуба Леонид Федун 
принял решение назначить Руя Вито-
рию новым тренером «Спартака». Мно-
гие скептически отнеслись к этой идее. 
Витория выиграл шесть трофеев с лис-
сабонской «Бенфикой» и вывел её в чет-
вертьфинал Лиги чемпионов. Но всё это 
было пять лет назад, а в Россию Витория 
переезжал из Саудовской Аравии. Клуб 
«Ан-Наср», к слову, он оставил на 15-м ме-
сте. Красно-белые под его началом вы-
играли предсезонный турнир. «Спар-
так» забил 13 мячей в матчах с «Сочи» 
(4:0), «Рубином» (4:0) и «Химками» (5:1).

Но в РПЛ дела не заладились, а Вито-
рия начал бить один антирекорд за дру-
гим. Вдобавок к неудачам в России 
«Спартак» проиграл оба матча «Бенфи-
ке» в квалификации к Лиге чемпионов 
и отправился в Лигу Европы. Болель-
щикам оставалось горько шутить, что 
Витория продолжает приносить побе-
ды «Бенфике» даже через два года по-
сле увольнения из лиссабонского клуба.

Проигрыш дома польской «Легии», 
казалось, лишил шансов спартаковцев 
на выход из группы Лиги Европы. Ведь 
дальше предстояло играть с итальян-
ским «Наполи» и английским «Лесте-
ром». Но команда вдруг явила в Европе 
самоотдачу, которой и близко не пока-
зывала в РПЛ. А следом за старанием 
и удача повернулась лицом к «Спарта-
ку» — дважды соперники не забивали 
пенальти в концовках выездных матчей 
с «Лестером» и «Легией».

В итоге «Спартак» вышел в 1/8 фина-
ла. Итальянцы были биты дважды, а ни-
чьей в Англии и победы в Варшаве хва-
тило для того, чтобы впервые с 1995 года 
выйти из группы с первого места. Бо-
лельщики были в восторге. И их ра-
дости не мешали неудачи в РПЛ, где 
«Спартак» потерпел самое крупное по-
ражение в российской истории — со счё-
том 1:7 от «Зенита». Фанаты настолько 
заждались успехов на европейской аре-
не, что готовы простить Витории всё.

Но у руководства «Спартака» были 
другие планы. По информации «Спорт-
Экспресса», акционеры были готовы 
расстаться с португальцем после фиа-
ско на «Газпром Арене». Но, чуть остыв, 
не стали отпускать его из двух сообра-
жений. Первое — чтобы не портить ре-
путацию самого Руя. Второе — посмо-
треть, что будет происходить до зимней 
паузы. Улучшение — да, наступило. Ре-
волюции не произошло.

Проблемы с коммуникацией, кста-
ти, дали ещё один негативный эф-
фект. На равных себе и тем более тех, 
кто сильнее, красно-белые настраива-
лись по полной программе (поражение 
от «Зенита» — исключение). А вот с се-
редняками и аутсайдерами в этом пла-
не возникали проблемы. Не всегда фа-
тальные, но девятое место к перерыву 
в РПЛ со вторым-третьим по силе соста-
вом в лиге говорит само за себя.

— Не ожидал этого [увольнения Ви-
тории], но они так решили, — сказал 

«Известиям» бывший полузащитник 
«Спартака» и сборной России Алек-
сандр Самедов. — В чемпионате дела 
идут не очень хорошо, но в Лиге Евро-
пы вышли из группы, напрямую попа-
ли в 1/8 финала. Поэтому сложно ком-
ментировать отставку португальца. 
Вчера от «Сочи» не заслуживали пора-
жения, но, видимо, чаша весов склони-
лась к увольнению из-за отсутствия ре-
зультатов в РПЛ. Хотя пару матчей были 
очень близкими. Не пропусти красно-
белые сумасшедший мяч от Глебова 
в добавленное время, не уступи «Крас-
нодару» в равной игре, они были бы 
выше в турнирной таблице.

За семь месяцев работы в Москве 
Руй не жаловался ни на судей, ни на по-
году, ни на заговор, ни на календарь, 
ни на жену владельца «Спартака». Он ве-
рил в своё дело и, будучи вне клуба, обя-
зательно вспомнит много интересных 
историй. Здесь и две уникальные по-
беды над «Наполи», и достойная ничья 
с «Лестером», и спасение в матче с «Ди-
намо», и выигранный предсезонный 
турнир.

Наталья Марьянчик 

В Москве 16–17 декабря пройдёт пер-
вый международный эксперимен-

тальный турнир «Небесная грация». 
Соревнования организованы Благотво-
рительным фондом олимпийской чем-
пионки Алины Кабаевой и уникальны 
тем, что пройдут по необычным прави-
лам. Они сочетают в себе те, которые бу-
дут введены с 2022 года, а также действо-
вавшие в эпоху Алины Кабаевой в начале 
2000-х.

Цели турнира — развитие и популя-
ризация художественной гимнастики 
как олимпийского вида спорта. О том, 
чем новые правила отличаются от ста-
рых, и о перспективах развития самого 
красивого вида спорта в интервью «СЭ» 
и «Известиям» рассказала победитель-
ница Игр-2012 в групповом многоборье 
Ульяна Донскова.

Ульяна, порой складывается впечатле-
ние, что даже сами гимнастки не до кон-
ца вникают в правила, по которым сорев-
нуются. Вам так не кажется?

Думаю, так и есть! Особенно сей-
час, когда в новом олимпийском цикле 
всё поменяется. Как и что будет, не по-
нимают ни спортсменки, ни тренеры. 
Но если говорить о «Небесной грации», 
там точно будет очень интересно! Этот 
турнир организовала Алина Кабаева, 
она мой кумир с детства. Я её обожаю, 
могу до сих пор пересматривать её вы-
ступления. Всё, что делает Алина, это 
всегда здорово.

Одной из главных звёзд турнира станет 
17-летняя россиянка Лала Крамаренко. 
Что скажете об этой гимнастке?

Лала — наша звёздочка. Она энергич-
ная, эмоциональная, многие её любят. 

Лала выполняет очень сложные эле-
менты тела, которые другие гимнаст-
ки даже не могут повторить. Говорят, 
что новые правила как раз больше для 
неё, потому что в предыдущем цикле 
владение телом оценивалось в мень-
шей степени.

Объясните...
Прошлая версия правил не требо-

вала суперрастяжки и гибкости. Эле-
менты были рассчитаны на гимнасток 
со средними данными, но с отличной 
координацией и работой с предметом. 
Акцент шёл именно на элементы с пред-
метом, чтобы выполнить их как можно 
лучше. А сейчас, насколько я понимаю, 
возвращается как раз та гимнастика, 
где были важны амплитуда, гибкость, 
красивые прыжки... Возможно, для Кра-
маренко это будет очень выгодно.

А для сестёр Авериных?
Дина и Арина действитель-

но невероятно техничные 
гимнастки в работе с предме-
том. Они развивали это с дет-
ства. Они уже тогда выполня-
ли какие-то невероятные вещи, 
которые не делали даже взрос-
лые. Но как будет сейчас, пока 
сказать очень сложно. Никто 
ещё по новым правилам не со-
ревновался, да и вообще спорт 
непредсказуем.

Вообще гимнастка в ходе вы-
ступления может подсчитать, 
сколько баллов получит за тот 
или иной элемент?

Конечно. Ты тренируешь 
программу ежедневно и понимаешь, 
какой набор в итоге должен получить-
ся. Но в процессе выступления может 

что-то пойти не так. Ты мо-
жешь даже не заметить, что 
чего-то не сделала. Преды-
дущая версия правил была 

так устроена, что ты дей-
ствительно порой могла 

не понять, что чего-то не-
досчиталась. Хотя, на-
пример, в моё время 
было чётко понятно: 
если гимнастка поте-

ряла предмет, то это 
всё. Никакого места 
у тебя уже не будет. 

И так и должно быть, 
потому что вершин 

должны достигать те, кто 
выполнил всё без ошибок.

Вы начинали как личница, 
потом стали выступать в груп-
пе. Что сложнее?

Это очень разные дисци-
плины, сравнивать некоррек-
тно. Я полюбила групповые 

с тех пор, как меня взяли в мо-
лодёжную сборную России. Тог-
да отбирались в команду около 
300 гимнасток, а взяли человек 
15. Из них только пять выходят 
на ковёр.

Конкурс больше, чем в МГУ...
Конечно. Но я влюбилась 

именно в групповые упраж-
нения. Потом был этап, ког-
да меня перевели обрат-
но в личные выступления, 
но я просто плакала. Каж-

дый день приходила 
к тренеру и просилась 
в группу. Полгода тер-

пела, переступала че-
рез себя и уже хотела 

уходить из спорта. Пока меня не позва-
ли во взрослую команду в групповые. 
Я тогда в Новогорск просто бегом по-
бежала!

Почему? Личниц же больше знают, у них 
больше поклонников...

Это так. Девочек, которые в индиви-
дуальной программе достигают даже 
меньших высот, узнают больше, чем 
групповичек. Но я тогда об этом совер-
шенно не думала. Думала только о том, 
что я командный человек, мне нравит-
ся ощущение людей рядом, а быть од-
ной — не нравится. Но тут всё очень ин-
дивидуально. Есть, наоборот, примеры, 
когда девочки-личницы ни за что не хо-
тят вставать в группу, даже понимая, что 
их возьмут на чемпионат Европы или 
мира.

Что за история, когда вы после победы 
на Олимпийских играх в Лондоне раз-
били весы?

На самом деле это была шутка! 
Мы не ожидали, что это получит такой 
резонанс и все станут об этом говорить. 
Весы были самые обыкновенные, сте-
клянные. Нас на них регулярно взвеши-
вали и перед самыми Олимпийскими 
играми делали это три раза в день. По-
сле победы у нас были суперпозитив-
ные эмоции, мы взяли эти весы и прямо 
рядом с автобусом решили их разбить. 
Было весело, это был именно момент 
счастья!

Чем угощались после олимпийской по-
беды?

Уже не помню, но все оторвались, ко-
нечно. Мы потом поехали отдыхать вме-
сте с Ириной Александровной Винер-
Усмановой, и помню, она заходит к нам 
в гости, стол ломится от всяких угоще-

ний, и она говорит: «А чего вы не едите? 
Ну-ка быстро, давайте, буду смотреть, 
чтобы вы ели!» А мы уже просто не мог-
ли физически больше есть!

На сколько граммов поправились после 
Олимпиады?

Набрала прилично. Но быстро по-
няла, что мне не нравится отражение 
в зеркале, и стала работать над собой. 
Месяца четыре, наверное, побыла в не-
приемлемом для себя весе.

Как вы относитесь к жалобам некото-
рых иностранных гимнасток на буллинг 
со стороны тренеров и постоянные взве-
шивания?

Конечно, я не знаю конкретной 
ситуации. Но в целом думаю, что спорт 
высших достижений невозможен без 
жёсткой дисциплины. Я бы не достиг-
ла таких высот, если бы тренер не был 
резок. Если бы меня только гладили 
по головке и говорили: «Ну набрала 
100 граммов, ничего страшного», — ни-
чего бы не было. Так не бывает, сегод-
ня ты наберёшь 100 граммов, потом ещё 
100, и так далее.

Расскажите о своей нынешней карьере 
актрисы.

Сейчас снимается второй сезон про-
екта «Историк». В первом сезоне меня 
можно было увидеть в нескольких се-
риях. Плюс я снялась и снимаюсь ещё 
в нескольких интересных проектах. Во-
обще быть актрисой я мечтала с детства. 
Даже до того, как захотела стать гим-
насткой. И уже после завершения карье-
ры как-то так сложилось, что я пошла 
в эту сферу. Но пока всё ещё только в са-
мом начале, и не могу сказать, что я ак-
триса, так же твёрдо, как то, что я олим-
пийская чемпионка.

Спорт

Предолимпийское движение
Чем интересен московский этап Еврохоккейтура

Алексей Фомин 

С тартующий 15 декабря Кубок «Пер-
вого канала» станет одним из са-

мых необычных этапов Еврохоккейту-
ра за последнее время. К традиционным 
участникам соревнования в лице России, 
Финляндии и Швеции добавится сбор-
ная Канады. Такое происходит впервые 
за четыре года. Как и сейчас, в прошлый 
раз «Кленовые листья» участвовали в мо-
сковском этапе Евротура в рамках подго-
товки к Олимпиаде. Кубок «Первого ка-
нала» остаётся последним серьёзным 
турниром накануне Игр, которые про-
ходят в феврале.

Именно с канадцами Россия встре-
тится в среду в стартовом матче. Эта 
встреча станет первой для Алексея 
Жамнова на посту главного тренера на-
циональной команды. Что характерно, 
за последние десять лет единственная 
победа наших над родоначальниками 
хоккея случилась именно на Кубке «Пер-
вого канала». В декабре 2017 года Россия 
выиграла 2:0.

Правда, учитывая подготовитель-
ный характер подобного турнира, вос-
принимать её как нечто триумфаль-
ное не стоит. В рамках Олимпийских 
игр, Кубка мира, взрослого, молодёж-
ного и юниорского чемпионатов мира 
последний успех против Канады слу-
чился в мае 2011 года, когда под руковод-
ством Вячеслава Быкова и Игоря Захар-
кина на ЧМ в Братиславе канадцы были 
обыграны со счётом 2:1.

Сейчас результат встречи также 
будет иметь промежуточное значе-

ние. Особенно с учётом того, что никто 
не знает, в каких составах все участни-
ки поедут в феврале на Олимпиаду в Пе-
кин. Дело в том, что до сих пор неизвест-
но, окажутся ли там игроки клубов НХЛ. 
В сентябре Национальная хоккейная 
лига, Международный олимпийский 
комитет (МОК) и Международная фе-
дерация хоккея на льду (IIHF) догово-
рились, что сильнейшие звёзды плане-
ты поедут в столицу Китая.

Но с оговорками. НХЛ добилась пра-
ва отменить это решение, если сочтёт, 
что угроза заболеваний коронавирусом 
на территории Поднебесной к старту 
Олимпиады будет чрезмерной. Дедлайн 

в этом вопросе назначен на 10 января. 
После него лига уже не сможет сдать 
назад.

— Что касается результатов турни-
ра, то, конечно, для болельщиков важно, 
чтобы сборная России победила, — ска-
зал «Известиям» бывший генеральный 
менеджер «Автомобилиста» и «Салава-
та Юлаева» Леонид Вайсфельд. — И по-
нятно, что надо выигрывать дома. Для 
болельщиков любой другой резуль-
тат будем неприемлем. А чтобы давать 
оценки с точки зрения специалиста, 
надо понимать, что это за команда. Если 
это план B на случай отказа НХЛ отпу-
скать игроков своих клубов на Олим-
пиаду, то это одно. Если же пофанта-
зировать и предположить, что сейчас 
мы увидим некий проект команды, ко-
торая поедет на майский чемпионат 
мира, то это уже другое. Тут надо по-
нимать, с какой целью собрали этих 
хоккеистов, какие соображения у тре-

нерского штаба и руководства сборной. 
Если бы нам объяснили, в чём идея, тог-
да можно было бы порассуждать о том, 
тех ли игроков взяли под эту задачу 
или нет, оценить правильность реше-
ний. Но мы этого не знаем.

На Кубке «Первого канала» все пять 
сборных будут наигрывать составы, ос-
новная часть которых поедет в Пекин 
в случае отказа НХЛ. В иной ситуации 
из участников московского турнира 
на Игры в лучшем случае отправятся 
единицы — остальные вакансии в заяв-
ках займут люди из-за океана. В связи 
с этим пока не до конца ясно, как в та-
кой ситуации будет работать с игрока-
ми нынешний тренерский штаб.

Алексей Жамнов в бытность хоккеи-
стом сделал отличную карьеру в НХЛ 
в 1990-е — начале 2000-х годов. Закон-
чив играть, он 15 лет проработал гене-
ральным менеджером «Витязя», «Атлан-
та» и «Спартака». Несколько раз Алексей 
Юрьевич спускался на тренерскую ска-
мейку и ассистировал главным трене-
рам в сборной и «Спартаке». В частно-
сти, он был рядом со Знарком на Кубке 
мира-2016 и Олимпиаде-2018.

При этом от полноценной тренер-
ской карьеры он всегда отказывался 
и опыта каждодневной работы в этом 
качестве в КХЛ не имеет. Отвечающий 
в его штабе за работу с защитниками 
Сергей Гончар успешно трудился в шта-
бе «Питтсбург Пингвинз» и привлечён 
в качестве человека изнутри системы 
НХЛ, но в России он уже давно не жи-
вёт и не работает. Та же ситуация с тре-
нером вратарей Евгением Набоковым, 
который из-за занятости в «Сан-Хосе 
Шаркс» не может приехать на Кубок 
«Первого канала», где его подменяет 
Сергей Наумов из ЦСКА.

Полноценно знают игроков КХЛ 
в штабе Жамнова только старший тре-
нер Алексей Кудашов и тренер по на-
падающим Сергей Фёдоров. Первый 
возглавляет московское «Динамо», вто-
рой — столичный ЦСКА.
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«Возвращается гимнастика, где важны 
красота, гибкость и прыжки»
Олимпийская чемпионка Ульяна Донскова — о турнире «Небесная грация» и новых правилах в своём виде спорта

« ЛАЛА КРА-
МАРЕНКО 
ВЫПОЛНЯЕТ 

ОЧЕНЬ СЛОЖНЫЕ ЭЛЕ-
МЕНТЫ ТЕЛА, КОТОРЫЕ 
ДРУГИЕ ГИМНАСТКИ 
ДАЖЕ НЕ МОГУТ ПО-
ВТОРИТЬ. ГОВОРЯТ, ЧТО 
НОВЫЕ ПРАВИЛА КАК 
РАЗ БОЛЬШЕ ДЛЯ НЕЁ
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